
•НА ПРОСВЕТ•

Возле Мариинской больницы 

в Петербурге торжественно 

открыт воссозданный памят-

ник принцу Петру Ольден-

бургскому – одному из самых 

деятельных благотворителей, 

гуманистов, просветителей 

России. Монумент возвращен 

на его историческое место – 

в нишу ограды на Литейном 

проспекте у Мариинской боль-

ницы, заботе о которой принц 

отдал больше 40 лет своей 

жизни. 

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

Первоначальный памятник вну-

ку Павла I, выдающемуся мецена-

ту, попечителю многих учрежде-

ний для бедных и председателю 

Санкт-Петербургского опекун-

ского совета с надписью «Просве-

щенному благотворителю» был 

открыт здесь же, на Литейном 

проспекте, в июне 1889 года. За 

время неутомимой гуманитар-

ной деятельности Петра Геор-

гиевича количество учебных, 

лечебных и воспитательных уч-

реждений в стране увеличилось 

в четыре раза.

На свои средства он открывал 

богадельни, детские приюты, 

школы, основал в 1835 году Им-

ператорское училище правове-

дения, инициировал и большей 

частью финансировал строи-

тельство Детской больницы 

на Лиговском проспекте (ныне 

больница имени Раухфуса), фи-

нансово поддерживал Калин-

кинскую (ныне Военно-морской 

госпиталь), Александровскую, 

Обуховскую (нынешняя Военно-

медицинская академия), Петро-

павловскую больницы, первую 

в стране Общину сестер мило-

сердия Святой Троицы (ныне 

НИИ гематологии и трансфу-

зиологии). 

Особым детищем его была 

Мариинская больница для бед-

ных, которую принц возглавлял 

более 40 лет – с 1839-го по 1881-й. 

Зачастую на собственные сред-

ства Петр Георгиевич снабжал 

больницу препаратами, кресла-

ми, носилками. По инициативе 

принца при больнице было соз-

дано фельдшерское училище. 

Неудивительно, что благо-

дарные петербуржцы охотно 

несли личные средства на уста-

новку памятника выдающемуся 

деятелю, искренне и горячо за-

нимавшемуся социальной бла-

готворительностью и обустрой-

ством петербургских лечебниц. 

Создать монумент предложили 

академику Ивану Шредеру, и тот 

с радостью согласился. Акаде-

мик архитектуры Антоний То-

мишко разработал проект по-

стамента. Лицо принца лепили 

с фотографии 1880 года – он 

скончался за восемь лет до этого 

события. На памятнике бронзо-

выми позолоченными буквами 

была выбита надпись: «Просве-

щенному благотворителю прин-

цу Петру Георгиеви-

чу Ольденбургскому. 

1812–1881». 

вольственных товаров можно 

смело включать мясо птицы 

и свинину – самые дешевые 

мясные продукты. Но в Крас-

ноярском крае летом цены на 

курятину уже выросли на 14%, 

в А лтайском крае – на 16%. 

В среднем по стране, по данным 

Росстата, розничные цены на ку-

риное мясо (белок для небогатого 

гражданина!) с декабря вырос-

ли на 11,42% – до 196,93 рубля за 

1 кг. То есть рост цен на курятину 

больнее ударит именно по боль-

шинству жителей России. 

Следом начинает дорожать 

индюшатина. Крупный произво-

дитель мяса «Черкизово» объявил, 

что с 4 сентября планирует повы-

сить цены на такую продукцию 

под своими брендами и собствен-

ными торговыми сетями в сред-

нем на 6,5%. Необходимость этой 

меры объясняют уходом из России 

производителей запчастей и обо-

рудования. Также на 19% вырос-
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

По закону нельзя, 
но очень 
хочется
Введение штрафов за 
превышение средней 
скорости как повод 
залезть в карманы 
граждан и напомнить 
им их место

Летят 
перелетные 
дроны...
В России требуется 
как минимум 
100 тысяч операторов 
дронов

НАЧИСТОТУ 4

Мы строим 
«умные» дома, 
а для этого нужны 
умные люди
Разговор с Владимиром 
Ресиным, отдавшим 
профессии строителя более 
60 лет

Петр РЫКОВ: 
Бог миловал – 

пророческие сны 
мне не снятся

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Правительство объявило 

о временном запрете на вывоз 

за рубеж риса и рисовой кру-

пы. В постановлении сообща-

ется, что решение принято для 

поддержания стабильности 

на внутреннем рынке – чтобы 

товар с магазинных полок не 

уплыл и цены вели себя по-

божески. Запрет не касается 

лишь стран ЕАЭС, а также Аб-

хазии и Южной Осетии. 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

О
днако сегодня из страны 

можно беспрепятствен-

но вывозить гречку, хотя 

деловая пресса сообща-

ет о повышении оптовой 

стои мости гречневой крупы. 

Причину подорожания эксперты 

объясняют именно ростом экс-

порта. Как сообщает Институт 

конъюнктуры аграрного рынка 

(ИКАР), производство гречки 

в нашей стране с начала сентября 

2022 года по май 2023-го вырос-

ло почти на 7%, но за тот же срок 

Россия экспортировала 262 ты-

сячи тонн гречихи и гречки, что 

на 17% больше прошлогоднего. 

Среди крупнейших покупателей 

нашей крупы остаются Узбеки-

стан, Азербайджан, Таджики-

стан, Молдавия и Грузия. А по-

сле запрета на ввоз российского 

риса эти страны наверняка по-

стараются компенсировать рисо-

вый импорт гречневым. Но ведь 

и в нашей стране эти два вида 

круп считаются самыми ходо-

выми – «народными продуктами 

питания». 

В эту же группу основных для 

большинства населения продо-

Рис и гречка – наше все!
Худеющий на глазах рубль грозит дефицитом продуктов для небогатых россиян 
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Принцы иногда возвращаются
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Не рано встает 
охрана? 

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

На этой неделе поставлена точка в громком 

уголовном деле: напавшего на казанскую гим-

назию №175 и приговоренного к пожизненно-

му заключению Ильназа Галявиева отправили 

в колонию особого режима №6, больше из-

вестную как «Черный дельфин». 

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Напомним, что в результате стрельбы два года 
назад погибли семь школьников и два препода-
вателя, а 139 человек получили тяжелые ранения. 
Всего же пострадавшими по тому делу были при-
знаны более 600 человек. Возможно, это совпа-
дение, но к началу нового учебного года в России 
разработали новые требования по обеспечению 
безопасности образовательных организаций. Со-
ответствующий проект одобрен Росстандартом. 
Согласно документу, охранников школ начнут го-
товить к отражению террористических угроз и во-
оруженных нападений.

Вы скажете, российские школы давно охраня-
ются. Но кем? Если не считать частные учебные 
заведения, которые могут потратить на это дело 
большие деньги, то окажется, что вахту в школах 
и детсадах несут люди пенсионного и предпенси-
онного возраста, оформленные через местные 
ЧОПы. При всем желании они не могут противосто-
ять спланированному нападению сбрендившего 
одиночки или тем более группы террористов. 

Документ направлен на повышение профес-
сионального уровня охранников школ, детсадов, 
среднеспециальных и высших учебных заведений 
и содержит новые требования к специальной 
подготовке, периодичности учений и тактических 

тренировок. Зампред комитета по безопасности 
Госдумы Анатолий Выборный заявляет, что новые 
требования должны носить не рекомендательный, 
а обязательный характер. Поэтому сотрудникам 
ЧОПов придется регулярно тренироваться…

Регулярные тренировки – это важно. Но мне 
вдруг вспомнилось, что власти говорили два года 
назад, после нападения Галявиева на казанскую 
гимназию. «Сегодня большинство школ охраня-
ется частными охранными предприятиями. Как 
правило, сотрудники – люди пенсионного возрас-
та, что не очень эффективно. Я полностью под-
держиваю предложение о том, что охраной наших 
школ должны заниматься профессионалы» – это 
глава комитета Совета Федерации по образова-
нию Лилия Гумерова. «Все задачи по обеспечению 
безопасности школ нужно перепоручить Росгвар-
дии. Родители не должны скидываться на охрану, 
ведь безопасность не должна зависеть от доходов 
людей» – это депутат Госдумы, зампред фракции 
«Справедливая Россия» Олег Шеин. 

После каждого трагического случая, связанно-
го со школой, гимназией или институтом, депутаты 
с чиновниками наперебой начинают рассуждать 
о том, как важно в принципе пересмотреть подход 
к безопасности учебных заведений. Потом гром-
кая тема уходит на второй план, на третий – и во-
все в песок… 

Поэтому не сомневайтесь: когда в этом году 
1 сентября ваш ребенок или внучка придут в шко-
лу, на входе их встретит все тот же чоповец. Ко-
торый – наверняка! – сам про себе прекрасный 
человек. И которому ко всему прочему теперь 
предписано больше тренироваться. Вот только 
какое это имеет отношение к проблеме с детской 
безопасностью? Убей – не пойму.  Т

ИВАН САМОЛИН

РУКОВОДИТЕЛЬ КОМПАНИИ 
«ЛЮДИ ДЛЯ ЛЮДЕЙ»
– Мы живем в России, сестренка, 
где блат – нормальная история. 
Ну да, тебя могут пристроить на 
теплое место, но ты там не задер-
жишься, если не профессионал. 

ФЕДОТ МАЛЫШЕВ

ХУДОЖНИК-РЕСТАВРАТОР
– Я всегда при деле. Работы во-
круг много, если трезво к себе 
относиться. Еще важна репута-
ция – мне, например, помогали 
друзья или люди, с которыми 
пересекался.

ЕКАТЕРИНА ДЫРИНА

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ
– У нас четырех директоров сме-
нили. Это раньше можно было 
и 25 лет сидеть, а сейчас без 
результата ты никому не нужен. 
Поэтому так важно понять, кто ты 
есть и что тебе нужно. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Кто ты есть и что тебе 
нужно
Как молодежь устраивается на работу? 

В том, что им в трудоустройстве помогают 

папы-мамы, признались 17% опрошенных. 

А как остальные находят работу мечты?  

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Человеку в форме придется тренироваться.

курсы 
валют

$97,2794 (–0,1205)

€107,1563 (+0,2666)

Каждый 
6-й 
житель России 
испытывает не-
хватку денег на 
еду или на одежду 
и обувь (данные 
Центра исследо-
ваний граждан-
ского общества 
Высшей школы 
экономики) 
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ла цена инкубационных яиц, на 

10% – логистики, на 20% – упаков-

ки. Еще в первом квартале на 19% 

увеличились расходы на персонал 

из-за растущей в стране конкурен-

ции за работников, и не только вы-

сококвалифицированных.

Другие производители индю-

шачьего мяса отмечают, что тем-

пы роста потребления индейки 

в России в дальнейшем вряд ли 

будут превышать 3–5% в год из-за 

ограниченного повышения дохо-

дов населения. То есть у россиян 

денег не хватит на диетический 

продукт. 

Дорожает и товарная свинина. 

По данным агентства AD Libitum, 

на оптовом рынке стоимость жи-

вых свиней и основных отрубов 

на первой августовской неделе 

достигла рекордных показате-

лей за последние восесь лет, то 

есть за всю историю подобных 

наблюдений. В опте товарная 

свинина выросла в цене на 7% – 

до 148 рублей за 1 кг. Это на 20% 

дороже, чем было год назад. Ло-

патка за тот же год подорожала 

на 50% – до 308 руб лей, шея – на 

40% – до 500 руб лей, грудинка – 

на 39% – до 215 руб лей, окорок – 

на 37% – до 316 руб лей, карбонад 

– на 28% – до 322 рублей... Есте-

ственно, оптовые цены быстро 

сказываются на розничных. 

А ведь доходы российского на-

селения – реальные, скорректи-

рованные на инфляцию – в пер-

вом полугодии выросли лишь 

на 3,9%. За прошлый, 2022 год 

Росстат зафиксировал снижение 

реальных доходов населения на 

1,5%. Неудивительно, что, по 

данным Центра исследований 

гражданского общества Высшей 

школы экономики, каждый ше-

стой житель России в 2022 году 

испытывал нехватку средств на 

покупку продуктов или одежды 

и обуви. 

Кстати, прошлой весной, 

когда тревожные ожидания по 

поводу неизбежно грядущей 

инфляции в обществе только на-

чинали расти, эксперты канала 

«П родуктМедиа» подсчитали, 

во сколько обойдется так назы-

ваемый набор для выживания. 

Для расчетов они взяли самые 

дешевые позиции в продоволь-

ственных категориях на примере 

сети бюджетных супермаркетов 

«Пятерочка». В набор включили 

плавленый сырный продукт, май-

онезный соус, чай, сосиски, хлеб, 

растворимую лапшу. Тогда такой 

малоаппетитный минимальный 

набор можно было купить за 

85 рублей. А в августе эксперты ка-

нала вернулись к тем же расчетам 

и выяснили: теперь за 

него придется выло-

жить 105–110 руб лей.

Мариинская боль-
ница была постро-
ена, оснащена, 
обеспечена кадра-
ми за счет богатых 
людей. А сегодня 
благотворитель-
ные фонды соби-
рают средства на 
лечение больных 
детей…
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 марта началась основная 

подписка на 2-е полугодие 2023 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»
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Газеты тех лет писали: «Пе-

ред памятником был устроен 

помост, покрытый сукном, 

а с правой стороны установлены три 

белые палатки для высочайших особ и 

аналой для духовенства. К 1 час. 30 мин. 

дня по Литейному проспекту против 

больницы выстроился Преображенский 

полк в полной парадной форме, при ору-

жии, со знаменем и хором музыки. Одно-

временно к зданию больницы подошли 

воспитанники и воспитанницы Приюта 

принца Петра Георгиевича Ольденбург-

ского, правоведы, лицеисты, воспитан-

ницы институтов и прочих заведений, 

находившихся под покровительством 

покойного принца. Затем стали при-

бывать чины Ведомства императрицы 

Марии и другие высокопоставленные 

лица, члены Государственного совета, 

министры, командующий Главной импе-

раторской квартирой, лица государевой 

свиты, многие дамы из высшего петер-

бургского общества. В саду больницы 

стояли сестры милосердия...»

Снесли монумент согласно постанов-

лению Народного комиссариата просве-

щения РСФСР в 1930 году. Мариинская 

стала называться Больницей в память 

жертв революции, позже получила имя 

Куйбышева. На месте памятника прин-

цу-меценату сначала стояла гипсовая 

статуя чекиста Володарского, потом по-

явилась обвитая змеей чугунная чаша – 

символ медицины, на котором местные 

острословы оттачивали свое мастерство. 

Монумент, напоминавший людям о со-

страдании и милосердии, советская 

власть сочла неуместным...

Итак, историческая справедливость 

восстановлена: под торжественные зву-

ки военного оркестра принц Ольден-

бургский вновь занял свое место перед 

Мариинской больницей. Бронзовая 

фигура в военном мундире с эполета-

ми левой рукой опирается на класси-

ческую полуколонну со стопкой книг 

и стоит на четырехгранном гранит-

ном постаменте. На открытие приехал 

прямой потомок принца, основатель 

Санкт-Петербургского общества друзей 

Ольденбургских герцог Гуно фон Оль-

денбург. В своей речи он напомнил, что 

побывал в Мариинской больнице два 

десятка лет назад, и руководство боль-

ницы обещало, что памятник будет вос-

становлен.

Руководство в больнице теперь дру-

гое, а памятник действительно воссоз-

дан – при поддержке Международно-

го благотворительного фонда имени 

Д.С. Лихачева на пожертвования от ком-

мерческих компаний Петербурга, част-

ных лиц и потомков принца в Германии. 

Над памятником работали скульпторы 

В.С. и С.В. Ивановы, Г.В. Лукьянов, архитек-

торы С.П. Одновалов и И.В. Вержбицкая. 

Бронзовая фигура и гранитный пьедестал 

монумента воссозданы по архивным ма-

териалам и старым фотографиям. 

«Дело Петра Георгиевича живет и раз-

вивается, идет в будущее. Мы, сотрудники 

Мариинской больницы, бережно чтим 

память принца Ольденбургского и про-

должаем его благое дело каждый день, 

выполняя свой врачебный долг и следуя 

своему призванию – стоять на страже здо-

ровья петербуржцев», – сказал Анатолий 

Завражнов, главный врач городской Ма-

риинской больницы.

Тут следует напомнить, что это был 

памятник меценатству в России в самом 

широком смысле, который когда-то был 

понятен и крестьянам, и купцам, и об-

разованному сословию. В дореволю-

ционную пору Мариинская больница 

была построена, оснащена, обеспечена 

ведущими медицинскими кадрами за 

счет богатых людей. А сегодня почему-

то благотворительные фонды собирают 

средства на лечение больных детей... 

Что-то тут сильно не так! 

На сайте Мариинской больницы только 

восторженные отзывы, некоторые даже 

в стихах. Реальные же отзывы на незави-

симых ресурсах от них резко отличают-

ся. Самая невинная критика звучит так: 

«С таким ужасным младшим персоналом 

(санитарки!) любая операция может быть 

обесценена». 

Вовсе не настаиваю, что прямо все са-

нитарки в клинике действительно пло-

хи. Не будем вспоминать и о том, какой 

ад творился в больнице не так давно, 

в пору пандемии. Но история приключе-

ний петербуржца, которому нынешней 

зимой в Мариинской больнице сломал 

челюсть санитар, тоже стала достоянием 

общественности. 

А вот свежий отзыв о работе заведе-

ния, в котором некая гражданка Яни-

на обращается к главврачу. «Анатолий 

Анатольевич! Очень надеялась, что с 

вашим приходом атмосфера и качество 

услуг улучшатся. К сожалению, больница 

превратилась в какой-то военный объект 

с хамами-охранниками на КПП, которые 

устраивают истерику при просьбе пред-

ставиться и назвать свое имя. Буду рада, 

если вы вспомните, что Петербург – это 

культурная столица. А больница – это ме-

сто, куда люди приходят с бедой и прось-

бой о помощи и сострадании. Надеюсь, 

что в Мариинской больнице все сотруд-

ники – от врача до охранника – научатся 

уважать своих пациентов». 

Принц Ольденбургский наверняка под-

писался бы под таким посланием – разве 

что попросил бы избежать некоторой 

резкости в тоне, которая в том веке была 

не в ходу.  Т
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137 
млрд 
рублей 
составила 
сумма штрафов, 
выписанных 
ГИБДД 
в минувшем году. 
95% из них – 
за превышение 
скорости

На выборы в единый день голосования 10 сентября
зарегистрировалась и представила кандидатов 21 партия, сообщила глава ЦИК Элла 

Памфилова

Для снижения волатильности рубля Центробанк 
решил с 10 сентября до конца года не покупать иностранную валюту по бюджетному 

правилу

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей 
Шойгу
министр обороны 

РФ

– Имеютс я п ла ны 

по созданию так на-

зываемого польско-

украинского соединения якобы для 

обеспечения безопасности Западной 

Украины, а по сути – для оккупации 

этой территории.

Владимир Артяков
первый 

замгендиректора 

ГК «Ростех»

– С начала СВО объ-

емы производства 

бронетехники вы-

росли в четыре раза. 

Зачастую отгрузки выполняются до-

срочно.

Карин Кнайсль
экс-министр 

иностранных дел 

Австрии

– Чтобы стать рус-

ской, мне нужно как 

следует выучить рус-

ский язык. Надо дочи-

тать «Войну и мир», надо будет прочи-

тать Достоевского и по крайней мере 

два произведения Чехова.

Владимир Ленин
 председатель 

Совнаркома 

(письмо 

В.В. Кураеву, 

Е.Б. Бош, 

А.Е. Минкину, 

11 августа 

1918 года)

– Восстание пяти волостей кулачья 

должно повести к беспощадному по-

давлению. Образец надо дать. Повесить 

(непременно повесить, дабы народ ви-

дел) не меньше 100 заведомых кулаков, 

богатеев, кровопийцев.

Федор Тютчев
поэт 

(М.Н. Похвисневу, 

12 августа 

1869 года, Овстуг)

– Древние утвержда-

ли, что Кара, хотя и 

хромая, но все-таки, 

наконец, настигает преступного. Пу-

скай же и Награда возьмет пример 

с этой неторопливой, но верной воз-

мездницы.

Принцы иногда возвращаются

Открытие памятника принцу Ольденбургскому: год 1888-й...        ...и 2023-й.

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Минтранс подготовил поправки 

в Правила дорожного движения 

и готовит изменения в Кодекс об 

административных правонаруше-

ниях, которые позволят ввести 

штрафы за нарушение средней 

скорости движения. Это давняя 

история, напрямую связанная 

с неистребимым желанием вла-

стей залезть в карман граждани-

ну даже в нарушение Основного 

закона. Штраф за среднюю ско-

рость – беспроигрышный вариант: 

нет конкретного места и времени 

совершения нарушения, а у води-

теля нет возможности проконтро-

лировать эту среднюю скорость. То 

есть обжаловать в суде штраф вы 

не сможете, даже если уверены, 

что не превышали и мгновенную, 

и среднюю скорость.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

И
менно потому, что штрафы за 

среднюю скорость, тем более 

в России, – это юридический нон-

сенс, они были отменены ГИБДД 

после введения в 2020 году. Тог-

да свое веское слово сказал Верховный 

суд РФ, признавший штрафы незакон-

ными. Преступление не может быть 

совершено кое-где и в кое-какое время. 

Это основа основ законодательства.

Но попытки вернуться к той идее 

со стороны властей, подпитываемые 

производителями и эксплуатантами 

камер видеофиксации (в регионах 

немалая их доля принадлежит част-

никам), предпринимались не единож-

ды. И всегда мотивировки сводятся 

к трогательной заботе о безопасно-

сти движения и чуть ли не к просьбам 

о введении штрафов со стороны тру-

дящихся. На самом деле на дорогах 

давно творится сущее безобразие, 

рожденное стараниями властей. За 

контролем скорости они забыли о 

необходимости соблюдения других 

важнейших пунктов ПДД. Водители 

не соблюдают рядность, вовсю исполь-

зуют за рулем телефоны, едят. Фикси-

ровать такие нарушения видеокаме-

рами значительно труднее, а патрули 

ГИБДД давно этим не занимаются. В 

результате страшные, необъяснимые с 

точки зрения здравого смысла аварии, 

снижение пропускной способности 

трасс.

Так что безопасность на дорогах – 

далеко не главная цель нововведений, 

речь о банальном пополнении бюдже-

тов, карманов чиновников и аффили-

рованных с ними коммерсантов. По 

сути, под маркой «средней скорости» 

предлагается еще один дорожный 

налог. И если раньше такие попытки 

наталкивались на здравый смысл не-

которых депутатов Госдумы, таких как 

бывший зампредседателя комитета 

ГД по конституционному законода-

тельству Вячеслав Лысаков, то теперь 

в Госдуме царит полное единодушие 

в стиле советского «одобрямс». Про-

тив введения штрафов за превышение 

средней скорости осторожно выступи-

ла только ГИБДД: дескать, это понятие 

законодательно не урегулировано. Но, 

похоже, есть и другие серьезные при-

чины.

За 2022 год ГИБДД выписала рекорд-

ное число штрафов за нарушения – бо-

лее 200 млн на общую сумму 137 млрд 

рублей. И 95% из них – за превышение 

скорости, потому что ничего другого 

контролировать не научились. Более 

трети нарушений приходится на Мо-

скву и Подмосковье, где теперь все уты-

кано камерами. При этом растет число 

неплательщиков штрафов. За 2021 год 

их стало больше на 10%, в 2022-м – на 

13%. По данным Федеральной службы 

судебных приставов, в первой полови-

не 2021 года у приставов находилось 

21,7 млн исполнительных производств 

о взыскании автомобильных штрафов 

на сумму 18,3 млрд рублей.

Это уже попахивает массовым за-

конодательным нигилизмом. Дальше 

такая статистика не публиковалась по 

понятным причинам. Народ просто пе-

рестает оплачивать штрафы. Людей не 

останавливает даже запрет регистра-

ционных действий, накладываемый 

на их автомобили. Возник отдельный 

рынок таких машин с долгами. Раньше 

над должником висела и угроза запре-

та выезда за рубеж – сейчас это также 

стало неактуально…

Да и зачем, собственно, следовать 

букве закона, если его принципи-

ально игнорируют государственные 

ведомства? Например, Московская 

административная дорожная инспек-

ция. Эта структура упорно использует 

так называемый комплекс фиксации 

правонарушений «Помощник Москвы» 

(ПАК ПМ), который считает автомати-

ческим. На поверку это обычное прило-

жение к смартфону, которое в руках не 

разбирающихся в Правилах дорожного 

движения обычных прохожих стано-

вится карающим мечом. МАДИ исполь-

зует «добровольных помощников» для 

обирания граждан. А правительство 

Москвы еще и премирует их бонуса-

ми в виде бесплатного проезда. Таким 

образом в это беззаконие вовлекается 

все больше обывателей. Делается это 

сознательно, несмотря на то что Вер-

ховный суд неоднократно признавал, 

что ПАК ПМ не может считаться авто-

матическим средством фиксации нару-

шений, а действия МАДИ незаконны.

Такой же вердикт вынес суд и в моем 

случае. Но на обжалование незакон-

ного постановления МАДИ ушел год 

хождения по судебным инстанциям, 

потраченные время, нервы, кучи бу-

маг. В МАДИ не могут не знать, что 

действуют незаконно, но их это не 

волнует. С тех, кто ходит по судам в по-

пытках оправдаться и восстановить 

законность, они взыскивают штрафы 

любыми средствами – через мировых 

судей, службу судебных приставов. 

Цель одна – получить навар.

В моем случае, вынося постанов-

ление, МАДИ нарушила все три ус-

ловия, которые предъявляет закон: 

использован пресловутый ПАК ПМ, 

с ошибками указан адрес совершения 

«правонарушения», отсутствует знак 

«Остановка запрещена», за нарушение 

требований которого наложен штраф 

в 3000 рублей. Но МАДИ наплевать на 

суды, на людей, на обстоятельства. Их 

не останавливает даже то, что штраф 

обжалуется в судебных инстанциях, – 

они продолжают выбивать деньги из 

гражданина. Эта не вполне прозрачная 

структура ставит себя выше судебной 

власти.

И здесь проявляется глубинная 

философия нашей жизни: закон не 

для всех писан, острие его направле-

но на обычного гражданина, а не на 

чиновника. Инициатива Минтранса 

по введению штрафов за превышение 

средней скорости – из того же ряда. 

Как ни придавай ей видимость за-

конности, сути это не изменит. Такое 

ощущение, что в последнее время за-

конодательные потуги в большинстве 

своем направлены на поиск повода со-

драть с гражданина деньги, а заодно 

напомнить ему, что он никто и звать 

его никак и все права, включая кон-

ституционные, его не касаются.

Возьмите явно запоздалое предло-

жение МВД ввести уголовную ответ-

ственность для лиц, банковские кар-

ты которых используют мошенники 

для увода средств облапошенных ими 

граждан. По официальным данным, 

в текущем году уже произошло около 

8 млн попыток телефонных мошенни-

честв. Который год в стране при попу-

стительстве властей реализуется гран-

диозная афера, в результате которой 

воруются сотни миллиардов рублей 

у вполне законопослушных россиян. 

И только теперь МВД предложило на-

казывать пособников. А почему? Не 

потому ли, что эти мошенники добра-

лись до госструктур, устроив массовые 

поджоги военкоматов?

То есть, пока армия жуликов обдира-

ла граждан, это никого особо не волно-

вало, но стоило задеть власть, как мы 

увидели маски-шоу и грозные окрики 

сверху. А об уголовной ответственно-

сти провайдеров связи, которые предо-

ставляют мошенникам услуги, речи 

пока не идет. Т  

По закону нельзя, но очень хочется
Введение штрафов за превышение средней скорости как повод залезть в карманы 
граждан и напомнить им их место 
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Рис и гречка – наше все!
Причем не берите во 

внимание компонен-

ты данного конкрет-

ного набора – они могли быть 

совершенно иными, выбранны-

ми экспертами из других самых 

дешевых продуктов на прилавке 

данного супермаркета. Главным 

в этом эксперименте было срав-

нение итоговой суммы, затра-

ченной год назад и нынче. Оно 

оказалось совсем не в пользу по-

купателя. Почему? 

Например, почему дорожает 

гречка? Бывший замминистра 

сельского хозяйства Леонид Хо-

лод основной причиной называет 

ажиотажный спрос со стороны 

населения. «Гречка в себе несет 

все тяготы настроения народа. 

Как только он о чем-нибудь на-

чинает тревожно думать, так 

мгновенно возникает потреб-

ность идти и покупать почему-то 

именно эту крупу», – констатиру-

ет Холод на поэтичной ноте. Как 

там в знаменитом кинофильме 

«Москва слезам не верит» один из 

героев говорил? «Стабильности 

нет!» А где ее взять, если сегодня 

у торговли широчайший выбор 

потенциальных поставщиков 

того или иного продукта со всего 

мира, а завтра по каким-то при-

чинам его могут уполовинить, а 

то и пуще того – возвести барьеры 

с той и с другой стороны. 

Известно, что на такие случаи 

в закромах Росрезерва хранится 

огромное количество «народной 

крупы», давно причисленной 

к стратегическим запасам. Од-

нако никто не знает оснований 

и условий, по которым можно 

распечатать эти закрома. В ре-

зультате деловая пресса сообщает 

о грядущем подорожании гречки, 

а Минсельхоз на голубом глазу 

заявляет, что ценовая ситуация 

на рынке круп стабильна. Кто 

из них угадает точнее, покажет 

ближайшее будущее. Но если 

ошибутся не журналисты, а ве-

домство, расплачиваться будет 

население. Ибо случаи, когда 

взлетевшие по любым причинам 

цены на какое-нибудь продоволь-

ствие возвращались к прежним 

уровням, можно пересчитать по 

пальцам одной руки. 

Почему у нас дорожает и будет 

дорожать свинина, ответ изве-

стен: мясо уходит за рубеж. Как 

сообщил подведомственный 

Минсельхозу «Агроэкспорт», за 

первые шесть месяцев текущего 

года Россия отправила на зару-

В России требуется как минимум 100 тысяч операторов дронов.

Выручка работающих в Московском регионе
девелоперов жилья в январе – июле 2023 года выросла на 10% в сравнении 

с прошлогодним уровнем и составила 1,1 трлн рублей

Губернатор Севастополя Михаил Развожаев отменил
закупку автомобилей Citroën для ГАУ «Государственная экспертиза города» и обещает 

уволить готовивших сделку чиновников
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Александр Саверский
президент «Лиги защитников 

пациентов»

– За 30 лет мы привыкли, что на деле мно-
гие рецептурные лекарства продаются без 
рецепта. Берусь утверждать, что система 
не готова к ужесточению правил. Вырас-
тет нагрузка на врачей, которых и без того 
не хватает. По данным Росстата, сегодня 
треть граждан не обращаются к медикам, 
даже зная о своих недугах. А теперь еще и 
в аптеках им скажут «до свидания». Надо 
идти к врачу за рецептом, но все ли смогут 
оперативно попасть на прием? Кто-то уже 
покупает лекарства впрок...
Сам я отправил президенту письмо, где 
просил отложить на два года введение 
новых правил. Сначала стоило бы прове-
сти эксперименты в отдельных регио нах 
и оценить, готовы ли к новациям поли-
клиники, больницы, аптеки и, главное, 
пациенты.

Виктория Преснякова
глава Альянса фармацевтических 

ассоциаций

– Добросовестные аптеки и так отпуска-
ют лекарства по рецепту. Но некоторые 
группы препаратов часто неправильно 
оформляются врачом, порой выписывают-
ся просто на бумажке. Зачастую пациент 
приходит в аптеку с выпиской из стацио-
нара. Теперь же ему придется обратиться 
в поликлинику за рецептом. Конечно, 
вырастет нагрузка на первичное звено 
здравоохранения.
Система в целом не готова к таким слож-
ностям, врачи мало что знают про ново-
введения. Напомню также, что в послед-
ние десятилетия в медицинских вузах из 
курса фармакологии исчезло обучение 
рецептуре. Что делать пациентам? Про-
сить врача выписывать рецепты на долгий 
срок. А вот чего делать не стоит, так это 
скупать препараты впрок: ажиотаж приве-
дет к дефициту и перебоям с поставками.

Олег Шеин
депутат областной думы Астрахани

– Инициатива требует внимательного 
изучения. Пока выглядит все так, что 
к лечащим врачам образуются огромные 
очереди за рецептами. У людей начнутся 
сложности, часть из них останется без 
лекарств. В поликлинику не всегда попа-
дешь, а на частную не у всех хватит денег. 
Чем вообще объяснить инициативу? Воз-
никшим дефицитом лекарств, который на-
до срочно замаскировать?

Сергей Шуляк
генеральный директор DSM Group

– Наше здравоохранение пока не готово 
к отпуску всех рецептурных препаратов по 
правилам. Это может вызвать огромную 
нагрузку на поликлиники. В свое время 
в Белоруссии пытались вводить отпуск 
лекарств строго по рецептам. Система про-
стояла несколько недель, после протестов 
граждан ее тихо отменили. Паниковать 
преждевременно, все прекрасно понима-
ют скромные возможности нашего здраво-
охранения. Поэтому речь идет всего лишь 
о внесении данных о рецептах в систему 
мониторинга движения лекарственных 
препаратов. И в первую очередь туда за-
несут сведения о рецептах на препараты, 
которые и сейчас не купить просто так: 
антибиотики, транквилизаторы. Надеюсь, 
ужесточение отпуска лекарств по рецеп-
там будет проходить плавно и не вызовет 
социального недовольства.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Зато в нашей стране, по данным экспертов «Рыбного союза», есть падение потребления, 
поскольку производители, как витиевато сформулировано, «зажаты потолком покупатель-
ной способности населения». Если в прошлые времена, по отчету Росстата, потребление 
рыбы и рыбопродуктов находились на уровне 22 кг на человека в год (медицинская нор-
ма), то ныне оно снизилось на четверть. Причина на поверхности: у страны дюжины морей 
доступными по ценам остались, по сути, сельдь да камбала. Остальное – только для празд-
ничного стола. Деликатес! За пять лет (2018–2022) цена килограмма рыбы в среднем 
выросла на треть (данные Восточного центра государственного планирования). Больше 
всего рыба подорожала на Урале – плюс 43%. А рыбные консервы, которые всегда были 
палочкой-выручалочкой голодных студентов, догнали по стоимости свиную тушенку и на-
ступают на пятки говяжьей... 

Как лекарства 
будем 
доставать?
По решению правительства, с 1 сентя-

бря лекарства в аптеках перестанут 

быть доступными для большинства. 

Рецептурные препараты, которых се-

годня на фармрынке 70%, теперь будут 

отпускаться по новой форме, на бланке 

с номером и печатью. Что в таком случае 

ждет пациентов, врачей и аптеки?

ВОПРОС «ТРУДА»

А В ЭТО ВРЕМЯ

«Гречка в себе несет 
все тяготы настроения 
народа. Как только он 
о чем-нибудь начинает 
тревожно думать, так 
мгновенно возникает 
потребность идти и 
покупать почему-то 
именно эту крупу» 

Леонид ХОЛОД,
бывший замминистра 
сельского хозяйства

Летят перелетные дроны...
•ТАКАЯ РАБОТА•

Назначенный пятым замом главы 

Росавиации Андрей Добряков 

заявил, что нам требуется как 

минимум 100 тысяч операторов 

дронов. Потому что именно столь-

ко БПЛА уже зарегистрировано 

на сегодня. Хотя можно не со-

мневаться, что завтра их число 

умножится. Об этом давно пред-

упреждали лидеры авиационно-

го сообщества, которые, сразу 

скажем, не ставят знак равенства 

между числом дронов и операто-

ров.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Показательна реакция главного ко-

ординатора международного обще-

ственного движения «Аэронавигация 

без границ» Валерия Ежова. Он из-

вестен отрасли как инициатор и раз-

работчик ряда правовых и локальных 

нормативных актов, проектов и про-

грамм, направленных на оптимиза-

цию существующей Единой системы 

организации воздушного движения 

(ЕС ОрВД РФ).

– Не устаю удивляться, как очеред-

ной назначенный чиновник вдруг на-

чинает делиться с общественностью 

сделанными для себя открытиями, – 

говорит Валерий Иванович. – Об этих 

проблемах шел разговор и три, и пять 

лет назад. Может, пора перейти от 

слов к делу?

Напомним, что еще в декабре 

2020 года в опубликованной на пор-

тале «Аэронавигации без границ» ста-

тье состоялся предметный разговор 

о рисках в связи с обеспечением без-

опасности полетов. Речь шла именно 

о том, что в организации воздушного 

движения требуются новые техноло-

гические решения в связи с массово 

растущим применением БПЛА. Экс-

перты подчеркивали необходимость 

неординарных мер и соответствую-

щих прорывных решений на фоне 

стремительного наполнения дронами 

воздушного пространства.

Причем человек, как это понят-

но IT-специалистам, будет только 

оператором глобальных автомати-

зированных систем управления воз-

душным движением, включающих 

в себя сопряженные между собой 

комплексы наземного, бортового, 

а также спутникового и иного косми-

ческого оборудования, управляемые 

искусственным интеллектом. А зна-

чит, подход к проектированию таких 

систем и подготовке их операторов 

должен быть принципиально иным, 

чем это сейчас происходит. Но кто 

и когда у нас прислушивается к мне-

нию авторитетных экспертов? В ре-

зультате в небе происходит примерно 

то же, что и на тротуарах городов, где 

гоняют не регулируемые никакими 

правилами самокатчики.

В Росавиации традиционно об-

суждаются планы создания наци-

онального проекта, часть которого 

будет посвящена подготовке кадров. 

А это, в свою очередь, потребует до-

полнительных исследовательских 

работ, в рамках которых будет опре-

деляться, сколько необходимо опе-

раторов и какими компетенциями 

им надо обладать. Все это потребу-

ет огромных бюджетных вливаний 

для развертывания системы подго-

товки кадров. В этой связи напом-

ним чиновникам Росавиации, что 

в отрасли уже есть специалисты 

– это бывшие диспетчеры. Для их 

подготовки потребуется и меньше 

времени, и меньше средств. Кстати, 

между движением «Аэронавигация 

без границ» и Ассоциацией эксплу-

атантов и разработчиков беспилот-

ных воздушных судов еще несколько 

лет назад подписано соглашение о 

взаимодействии, в котором пропи-

сано и участие ветеранов ЕС ОрВД 

РФ по части применения их знаний 

и опыта.

– В любом случае необходимо со-

здание профильного образовательно-

го учреждения, где будут переучивать 

и готовить специалистов, – считает 

Валерий Ежов. – Но прежде стоит 

определиться, для каких целей. Если 

для участия в СВО, то чем люди за-

ймутся после окончания операции, 

где они применят приобретенные на-

выки? Одно дело, когда от тебя требу-

ется дать команду на уничтожение 

объекта, а другое – выполнить народ-

но-хозяйственное задание. Очевид-

но, что лидером в технологических 

инновациях на данном направлении 

остается оборонно-промышленный 

комплекс, но в любом случае соответ-

ствующие технологии будут доступ-

ны для применения и в гражданской 

сфере.

Говоря о перспективах наращива-

ния парка беспилотников, замглавы 

Росавиации сослался на прогноз Мин-

промторга РФ: спустя пять – семь лет 

наш парк БПЛА будет пополняться 

более чем на 100 тысяч дронов в год. 

Но к планам этого ведомства, в том 

числе и по части выпуска самолетов 

гражданской авиации, мы привыкли 

относиться настороженно или иро-

нично. Как и к тому, что подавляющее 

число таких прогнозов не сбывается. 

Однако в том, что технический про-

гресс не остановить, сомневаться не 

приходится. Достаточно послушать 

ежедневные сводки новостей, кото-

рые все чаще начинаются с сообще-

ний о дронах. Т

с. 1

прогнозирует: при сохранении те-

кущих тенденций уже в 2023 году 

российский экспорт может до-

стичь 220–230 тысяч тонн (это 

500 млн долларов). «Такой объ-

ем станет рекордным и позволит 

разгрузить внутренний рынок», 

– заявляет гендиректор Нацио-

нального союза свиноводов Юрий 

Ковалев. Такой прогноз бодрит, но 

не радует. Производство свинины 

в России было одним из редких 

примеров успешного импорто-

замещения. До середины 2010-х 

наша страна была одним из круп-

нейших импортеров свинины в 

мире. Но если в 2010 году к нам в 

страну завозили 633 тысячи тонн, 

то в 2022 году – только 17 тысяч – 

и это при установленных государ-

ством квотах на беспошлинный 

завоз 100 тысяч тонн. Ускоренное 

развитие отрасли с опорой на от-

ечественные породы животных 

превратило Россию в одного из 

крупнейших экспортеров свини-

ны, теперь она входит в мировой 

топ-10. И если в прошлом году экс-

порт вырос на 18%, до 146 тысяч 

тонн, то в 2023 году обещает по-

бить все мыслимые рекорды, он 

вырастет на все 40%.

Причем это заслуга не жи-

вотноводов, а Центрального 

банка России, уронившего рос-

сийский рубль. Только с начала 

2023 года доллар вырос более чем 

на 24 руб ля. Себестоимость сви-

нины (в долларах) резко упала, 

прибыльность экспорта взлете-

ла к небесам. А производители 

работают ради прибыли и про-

дают туда, где выгоднее. Ситуа-

цию могут поправить экспортные 

пошлины – их повышение снизит 

вывоз продукта из страны. Од-

нако в случае со свининой такой 

механизм не применяется.

Дешевый рубль начал отра-

жаться и на рыбном столе рос-

сиян. Дальневосточные рыбаки 

сообщают о росте экспорта про-

дукции с Камчатки и Чукотки 

в 3,5 раза. Товар в основном по-

ставляют в 13 стран, основной по-

ток идет в КНР, Корею и Японию. 

Лидером по закупкам остается 

Китай. С начала 2023 года туда 

уже ушло 514 с лишним тонн 

рыбы и морепродуктов из При-

морья – экспорт вырос в 2,7 раза 

по сравнению с прошлогодними 

данными. Т

бежные рынки более 74 тысяч 

тонн свинины и субпродуктов, 

что на 57% больше аналогично-

го периода года предыдущего. 

Экспортная выручка в годовом 

выражении увеличилась на 86%. 

Национальный союз свиноводов 
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Миллион беженцев и переселенцев получили 
помощь Российского Красного Креста с февраля 2022 года, сообщил глава 

РКК Павел Савчук

188 тысяч тонн мороженого произведено
в России во II квартале 2023 года. Это на 40 млн тонн, или на 27% 

больше, чем в прошлом году

Разговор с Владимиром Ресиным, отдавшим профессии строителя более 60 лет 

Мы строим «умные» дома, 
а для этого нужны умные люди

•НАЧИСТОТУ•

В воскресенье, 13 августа, 

страна отмечает День строите-

ля. Во все времена это одна из 

самых уважаемых, почитае-

мых в народе профессий. Без 

них, созидателей, нам нечем 

было бы любоваться в днях 

вчерашних, неуютным и се-

рым выглядел бы день сегод-

няшний, неразличим – день 

завтрашний. Накануне про-

фессионального праздника 

мы беседовали с Владимиром 

РЕСИНЫМ, депутатом Государ-

ственной думы и заслужен-

ным строителем, отдавшим 

этому делу большую часть сво-

ей жизни. Правда, разговор 

наш вышел не совсем празд-

ничным…

ВЛАДИМИР ПЕТРОВ

–В
ладимир Иосифо-
вич, поздравляя вас 
с замечате льным 
профессиональным 
праздником, все же 

не удержусь от не вполне празд-
ничного вопроса: кто все-таки 
сегодня строит Москву и Рос-
сию? Стоит побывать на строй-
площадке хоть в столице, хоть 
в провинции, как возникает 
ощущение, что в подавляю-
щем большинстве там работа-
ют приезжие, гастарбайтеры. 
Насколько остро стоит кадро-
вая проблема в строительной 
отрасли?

– В чем могу с вами согласить-

ся, так это в том, что кадровый 

вопрос важнее квартирного, 

о котором речь идет в булгаков-

ском романе. Без решения перво-

го не решить и второго. А если 

по сути… Кадровой проблеме, 

о которой вы заговорили, много 

лет, она остро стояла в разные 

эпохи. Сразу скажу, что сейчас 

за ее решение правительство взя-

лось вплотную. В стране сегодня 

строится рекордное количество 

объектов, впервые после развала 

СССР строители вышли на такие 

объемы. Ко всем федеральным 

и региональным жилищным про-

граммам прибавились неотлож-

ные работы по восстановлению 

и новому строительству тысяч 

жилых и прочих гражданских 

объектов, разрушенных в Дон-

бассе, Запорожье, Херсонской и в 

Белгородской областях. Россия 

по факту заново отстраивает там 

города и поселки.

Соответственно, растет по-

требность и в специалистах всех 

уровней, и в рабочих самых раз-

ных специальностей. Минстрой 

системно этим занимается.

Тяжелейший вопрос, но реша-

емый! Так, подведомственная 

Минстрою структура «РосКап-

Строй», помимо прочего, зани-

мается по всей стране вопросами 

воспитания и обучения молодых 

строительных кадров, переква-

лификацией специалистов из 

других сфер, в том числе по уско-

ренным программам на новых 

территориях. Что касается тру-

довых мигрантов из стран ближ-

него зарубежья, то, сколько себя 

помню, а я в строительстве более 

60 лет, без них не обходилась ни 

одна «стройка века» и в эпоху 

СССР. Просто прежде они были 

гражданами нашего большого 

общего государства, комфортно 

встроенными в масштабные тру-

довые процессы, в том числе и на 

строительных объектах. И пото-

му это не так бросалось в глаза.

Что нам точно сегодня не нуж-

но, так это неквалифицирован-

ные рабочие из сопредельных 

государств, которые приезжают 

в нашу страну без элементарных 

профессиональных навыков, 

без знания российских законов 

и даже минимального владения 

русским языком. Есть ли им аль-

тернатива? Есть. Надо мотивиро-

вать россиян идти в строители – 

уровень оплаты этого нелегкого 

труда должен быть высоким.

– По-вашему, проблема упира-
ется только в деньги?
– И в деньги тоже. Но вы обрати-

те внимание на то, что и число 

внутренних трудовых мигрантов 

в России неуклонно растет. Люди 

едут на масштабные стройки, на 

заработки в другие регионы. Это 

нормально. Так было и раньше, 

я сам начинал трудовой путь на 

Крайнем Севере. Суровая, но от-

личная школа, лучшая.

– И все-таки, Владимир Ио-
сифович, откуда нынче такая 
зависимость от иностранной 
рабочей силы? Вон даже заго-
ворили о «трудовых резервах» 
из Африки…
– Если говорить о недавних вре-

менах, то сыграла свою роль пан-

демия. Многие из тех приезжих, 

кто работал на стройках, из-за 

ковидных ограничений покину-

ли нашу страну и не вернулись. 

Но главная причина все-таки 

кроется в другом, и тут не надо 

лукавить. Многие строительные 

компании в погоне за удешевле-

нием производства вместо вне-

дрения передовых технологий, 

совершенствования производ-

ственных процессов предпочи-

тали завозить дешевую рабочую 

силу. Жили одним днем. Так что, 

на мой взгляд, нынешний кризис 

в чем-то и на пользу отрасли. Во-

лей-неволей надо модернизиро-

вать производство, готовить ква-

лифицированных специалистов, 

повышать престиж профессии.

Между прочим, имидж нашей 

профессии – один из ключиков 

в решении проблемы. Строитель-

ная отрасль все еще ассоциирует-

ся с тяжелыми и неквалифициро-

ванными работами, что неверно, 

несправедливо. Надо возвращать 

профессии привлекательность. 

Не сочтите за возрастное брюзжа-

ние, но мы в свое время в строи-

тельные специальности шли еще 

и потому, что они были в почете. 

Наше поколение росло на таких 

фильмах, как «Сказание о земле 

Сибирской», «Высота», «Добро-

вольцы». Сейчас же больше сни-

мают кино о бандитах и ментах. 

Понятно, одними лишь фильма-

ми ситуацию не переломить, но 

необходимость в комплексной 

программе по повышению пре-

стижа строителя очевидна.

– Но вернемся в день сегодняш-
ний. Строитель XXI века – ка-
кой он, по-вашему?
– Мне удобнее говорить об этом на 

примере Москвы. С точки зрения 

нынешних требований современ-

ный строитель – это высококва-

лифицированный специалист, 

не остановившийся в своем раз-

витии. Будь то рабочий, который 

занимается мощением плитки 

или отделочными работами, или 

архитектор, проектировщик, ин-

женер по коммуникациям… Без 

них, мастеровитых и преданных 

своей профессии людей, не было 

бы сегодняшних новостроек – со-

временных жилых кварталов, ме-

тро, дорожных развязок, храмов. 

Большинство из них получили 

качественное образование в та-

ких престижных заведениях, как 

МГСУ, МАРХИ, РЭУ имени Плеха-

нова, – в настоящих кузницах ка-

дров, выпускающих специалистов, 

которые строят и развивают столи-

цу, успешно работают в регионах.

– Да, портрет у вас получился 
как с плаката…
– Считайте это собирательным 

образом, хотя он не так уж далек 

от жизни, как кому-то кажется. 

Современные строительные 

организации уже не пускают 

это дело на самотек, а активно 

работают с молодежью, начи-

ная со школьников и учащихся 

профтех училищ. Конечно, тут 

еще очень многое предстоит сде-

лать, но сегодня и власти, и биз-

несу ясно, что без подготовки со-

временных кадров масштабные 

проекты не осилить.

Есть вполне наглядные при-

меры. Уже несколько лет в РЭУ 

имени Плеханова базовая кафе-

дра управления проектами и про-

граммами Capital Group, которой 

я заведую, сотрудничает с одним 

из крупнейших строительных 

холдингов России. У компании 

огромный штат компетентных 

специалистов, послужной спи-

сок выполненных и строящихся 

объектов – есть у кого и чему на-

учиться.

Ведущий профильный вуз стро-

ительной отрасли – Московский 

государственный строительный 

университет (НИУ МГСУ) – еже-

годно выпускает порядка несколь-

ких тысяч специалистов строи-

тельной отрасли. Дипломными 

работами выпускников, которые 

освещали тему автоматизации и 

цифровизации в строительстве, 

заинтересовался департамент 

градостроительной политики. 

Правительство Москвы готово 

взять на работу авторов проектов 

и предоставить им возможность 

развиваться по профилю.

Спору нет, таких примеров 

в масштабах страны должно 

быть гораздо больше. Государ-

ству надо активно взаимодей-

ствовать с представителями 

бизнес-сообщества и строитель-

ных компаний для разработки 

и реализации совместных про-

грамм по подготовке и обуче-

нию кадров в реальных произ-

водственных условиях. Кстати, 

и в былые советские времена 

обучение и профессиональный 

рост проходили на базе круп-

ных домостроительных комби-

натов и производств, имевших 

возможности обеспечивать по-

вышение квалификации своим 

сотрудникам.

– А что с внедрением новых 
технологий? Как идет этот 
процесс?
– По поручению мэра Москвы 

Сергея Собянина в столице ак-

тивно внедряются технологии 

информационного моделиро-

вания. Необходимость такой 

работы дикт ует активный 

переход к цифровой экономи-

ке, требующей качественного 

изменения организационных 

и технологических подходов. 

Это у же сегодн я помогает 

в строительстве снизить долю 

ручного труда и повысить про-

изводительность.

Мы строим «умные», энерго-

эффективные дома, а для этого 

нужны умные и эффективные 

люди, которые разбираются 

в том, что делают. Наша задача – 

создать условия для достойно-

го труда, достойной его оплаты 

и карьерного роста. Только так 

локомотив строительства раз-

гонится до нужных скоростей 

и вытянет за собой экономику 

России. В том, что так и будет, 

я не сомневаюсь.

– Спасибо, Владимир Иосифо-
вич, за разговор и за оптимизм. 
И еще раз с праздником вас 
и всех строителей! Т
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Москва строится!

Что нам точно сегодня не нужно, 
так это неквалифицированные 
рабочие из сопредельных государств 
без профессиональных навыков, 
без знания российских законов 
и русского языка

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

объявляет о проведении открытого тендера 

5829-OD на право заключения договора на поставку 

комплектного распределительного устройства 

для секционирования ВЛ-10 кВ для КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: 

http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»). 

Подробная информация и справки по телефону: 

+7 (495) 966-5000

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р

объявляет о проведении открытого двухэтапного 

тендера на право заключения договора на поставку 

вертикального полупогружного насоса, АО «КТК-Р». 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 5797-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.
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В России с апреля по август обнаружили 17 
случаев заражения новым вариантом коронавируса EG.5 («Эрис»). Об этом 

сообщили в пресс-службе Роспотребнадзора
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Пришел в поликлинику – 
там очередь…
Частичный переход государственной медицины на платную основу: правда, полуправда 
или вранье?

В Крыму появилась неиз-

вестная мошка, укус которой 

вызывает сильнейшую аллер-

гию. Взрослые покрываются 

болезненной сыпью с харак-

терной отечностью. Но особен-

но страдают дети. Покрытые 

красными волдырями, малыши 

заполнили палаты реанимации 

городской больницы Евпато-

рии. Скорые чуть ли не каждый 

час подвозят новых пациентов. 

Традиционные антисептики 

и противовоспалительные пре-

параты не помогают.

Энтомологи предполагают, что это 
кровососущие местных лиманов, 
мутировавшие на жаре. По такому 
поводу на днях было созвано экс-
тренное совещание Евпаторийской 
санэпидемстанции. Крымские 
медики обратились к населению 
с призывом «доставлять насекомое 
в лаборатории, чтобы определить 
его видовую принадлежность».

А тем временем происходит на-
шествие пауков и змей. Главный са-
нитарный врач Евпатории Василий 
Джулай заявил журналистам, что 
в клиниках и амбулаториях не хва-
тает препаратов-антидотов против 
степных гадюк и каракуртов. Паука-
каракурта не зря называют «черной 
вдовой» – его яд очень опасен для 
человека.

Сейчас каракурты терроризиру-
ют соседнее с Крымом курортное 
Приазовье. Среди пострадавших – 
12-летний мальчик, отдыхавший на 
базе отдыха «Дружба» в Геническе. 
Ребенка едва откачали. По данным 
ГУ МЧС Херсонской области, это уже 
седьмой случай нападения ядовито-
го паука на человека за последний 
месяц. Следующую жертву, 57-лет-
нюю женщину, доставили в реа-
нимацию центральной больницы 
Херсонщины.

А что творится на пляжах и 
дачных участках донецкого Ма-
риуполя! «Черная вдова» укусила 
80-летнего пенсионера во дворе его 
собственного дома. Молодая жен-
щина была отправлена в отделение 
р еанимации и интенсивной терапии 
мариупольской горбольницы прямо 
с азовского пляжа. Ее чудом спасли.

Врачи называют характерные 
признаки укуса каракурта. Боли рас-
пространяются в область живота, 
груди и поясницы, мышцы напряга-
ются, затрудняется дыхание и не-
меют ноги. Головокружение, удушье, 
судороги, рвота. Без врачебной 
помощи все может закончиться ле-
тальным исходом.

Пока южная степь сражается 
с каракуртами, жители Севастополя 
звонят в Управление МЧС и сообща-
ют о многочисленных змеях. Сотни 
пресмыкающихся появились в под-
валах, скверах, производственных 
помещениях, офисах и квартирах. 
Жара гонит змей в город. Мэрии 
пришлось убеждать население: мол, 
бояться их не надо, в основном это 
ужи и медянки, а степная гадюка 
сюда вряд ли доползет. Но попробуй 
разберись, когда под ногами кто-то 
шипит...

Самая крупная рептилия, обита-
ющая на севастопольской земле, – 
желтобрюхий полоз, длина которого 
достигает двух метров. «Иногда эти 
змеи проявляют агрессивность, но 
их укусы не опасны!» – успокаивает 
главный герпетолог города-героя 
Александр Трофимов. По его мне-
нию, двухметровые гады даже по-
лезны – ведут борьбу с грызунами.

Еще бы развести грызунов, кото-
рые борются со змеями! Т

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО

КРЫМ 

гии «Правовая политика» Ирина 

Гриценко, чье заявление о пере-

воде ряда медицинских услуг 

на платную основу цитировала 

пресса, предложила чиновникам 

грамотно составлять докумен-

ты. Поскольку не понимает, что 

именно они опровергли. «Надо 

писать документы однозначно, 

чтобы у юристов не было воз-

можности их по-разному трак-

товать», – сказала Гриценко.

По большому счету в нашей ме-

дицине ничего сенсационного не 

случилось. И обсуждаемый доку-

мент для страны не новость – пра-

вительство ежегодно утвержда-

ет Программу государственных 

гарантий бесплатного оказания 

медицинской помощи на очеред-

ной год и на плановый период. Но 

тема горячая. К тому же с 1 сен-

тября вступают в силу новые 

Правила предоставления плат-

ных медицинских услуг, которые 

расширяют в этом плане права и 

возможности государственных 

медучреждений. Хотя в Минздра-

ве поясняют, что документ раз-

граничивает условия для предо-

ставления платных медуслуг и 

бесплатной медпомощи. В част-

ности говорится, что пациент, 

обращаясь за лечением, должен 

получить полную информацию о 

клинике и помощи, которую ему 

предоставят бесплатно. Если ме-

дицинская услуга предусмотрена 

ОМС, то, зная об этом, он может 

отказаться от ее получения на 

•ЗДОРОВЬЕ•

В 2022 году россияне потра-

тили на платные медицинские 

услуги 1,17 трлн рублей. Это 

на 61% больше, чем в 2019-м 

(723 млрд), и на 68% больше, 

чем в пандемийном 2020-м 

(693,7 млрд). И еще одна циф-

ра: в 2023 году Россия заняла 

84-е место в мире по качеству 

системы здравоохранения. 

Как соотносятся все эти пока-

затели?

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

М
инздрав РФ опроверг 

многочисленные публи-

кации СМИ о частичном 

переходе государствен-

ной медицины на «плат-

ную основу». В частности, что уже 

с сентября россиянам придется 

платить за вызов скорой помощи 

при внезапных острых заболева-

ниях и обострении хронических 

хворей, если это не угрожает жиз-

ни, за обследование и госпитали-

зацию не по назначению врача, а 

по желанию пациента, за лекар-

ства, не входящие в перечень жиз-

ненно необходимых и важней-

ших лекарственных препаратов, 

и даже за медицинские изделия 

и лечебное питание, если они не 

закуплены за счет бюджета. Все 

это, по сообщениям СМИ, опре-

делено новым постановлением 

правительства России №736, 

вступающим в силу 1 сентября 

2023 года на срок до 1 сентября 

2026 года.

«Это неправда, – заявил жур-

налистам помощник министра 

здравоохранения Алексей Куз-

нецов. – Информация о том, что 

медицинская помощь станет 

платной, не соответствует дей-

ствительности и является не бо-

лее чем неквалифицированной 

оценкой содержания норматив-

ного акта». И уточнил, что все 

виды медицинской помощи, в том 

числе экстренная, неотложная, а 

также плановая, оказываемая в 

стационаре или амбулаторно, а 

также лекарственное обеспече-

ние в стационарах будут и дальше 

оказываться бесплатно в рамках 

программы государственных га-

рантий.

На ведомственное опроверже-

ние медицинский адвокат колле-

Каракурты 
атакуют 
курортников

Неритуальное убийство
•КРИМИНАЛЬНЫЕ ХРОНИКИ•

В Петербурге правоохранительные 

органы раскрыли заказное убий-

ство, давно списанное в архив. В мае 

2012 года на глазах у сотрудников 

Пикалевского кладбища в Ленин-

градской области был убит 49-летний 

гендиректор компании, оказываю-

щей ритуальные услуги. Бандиты не-

сколько раз ударили его ножом и вы-

стрелили в голову.

ИРИНА СМИРНОВА

И вот спустя 11 лет выяснилось, что 

к преступлению причастны трое: 

42-летний Михаил Васюк, уже отбыва-

ющий наказание за участие в заказных 

убийствах, и двое братьев 40 и 44 лет 

Александр и Алексей Груздевы. Не так 

давно одного задержали в Петербурге, 

другой находился в Севастополе. Они 

тоже ранее были неоднократно суди-

мы. В «пикалевском» деле выступили 

в качестве киллеров.

Расследование продолжается, сей-

час ищут соучастников. Бывший ка-

питан полиции Михаил Васюк отбы-

вает наказание по делу банды, члены 

которой с 2009 по 2016 год похищали 

людей, отбирали квартиры – и убива-

ли. Кроме него в состав банды входили 

криминальный авторитет, охранник, 

порноактер и адвокат, заведовавший 

кафедрой правоведения в Высшей адми-

нистративной школе при администра-

ции Санкт-Петербурга. Он-то, адвокат, 

и привлек Васюка к убийству женщины, 

которая имела неосторожность открыть 

обувную мастерскую рядом с адвокат-

ским кабинетом.

Как об этом рассказывает сам Ва-

сюк, он ударил жертву монтировкой 

раз пятнадцать, трижды выстрелил из 

пистолета. А теперь сетует: дескать, та-

кой жестокости сам от себя не ожидал. 

В 2018 году Васюк заключил досудебное 

соглашение и за два убийства получил 

12 лет. Сейчас продолжил сделку со 

следствием, да и один из братьев Грузде-

вых заговорил. Они уже сообщили, что 

личных претензий к директору фирмы 

ритуальных услуг из Пикалево не име-

ли и раньше никогда жертву не видели. 

Заказ на убийство получили от посред-

ника, который с ними и расплачивался.

Так кроваво прорывается в публич-

ное пространство проблема с похорон-

ными услугами в Cеверной столице 

и окрестностях. Всякий, кому прихо-

дилось столкнуться с суровой действи-

тельностью, убеждался в том, что дело 

здесь нечисто. Так, в феврале 2023 года 

в Петербурге прошли обыски в офисах 

и жилищах сотрудников похоронного 

бизнеса, имеющих отношение к Север-

ному кладбищу Петербурга. Следствие 

считает, что группа мошенников обира-

ла родственников умерших, назначая 

непомерно высокие цены. Пользуясь го-

рем родных, организаторы преступной 

схемы собирали деньги за организацию 

похорон на Северном и Серафимовском 

кладбищах. Точнее, отжимали маржу. 

По делу о мошенничестве на рынке ри-

туальных услуг задержаны несколько 

подозреваемых, но все понимают, что 

это только начало уголовщины в особо 

крупном размере.

«Злоумышленники наживались на 

горе и обманным путем заполучили 

у них более 300 тысяч рублей», – сообща-

ла пресс-служба МВД. К задержанным 

обращались за выделением участков 

и помощью по погребению. Похорон-

ные агенты обещали родственникам 

места на Северном кладбище. При этом 

«никаких договоров с администраци-

ями кладбищ и иных разрешительных 

документов на данную деятельность 

у злоумышленников не было. Реальные 

цены на ритуальные услуги действую-

щей организации были в 3–4 раза мень-

ше», рассказали в МВД.

А где они существуют, эти самые 

«реальные цены»? Разве что в отчетах. 

Похоронить сегодня близкого человека 

в Петербурге стоит баснословных денег. 

Мои знакомые, недавно пережившие 

печальное событие, говорят о сумме 

в миллион рублей – это только за то, 

чтобы обряд выглядел прилично, не 

более того, безо всякой погребальной 

роскоши. Только за место на кладбище 

с родни потребовали 400 тысяч. Вырыть 

могилу – еще 100 тысяч, засыпать гроб – 

еще столько же… Это не считая формен-

ного вымогательства в моргах.

Если есть во всем этом что-то риту-

альное, то лишь последовательность, 

с которой власти открещиваются от 

решения проблемы. Так ли сложно с по-

мощью специального уполномоченного 

органа выдавать лицензию на работу 

в похоронной сфере, сделав ее прозрач-

ной, опирающейся на государственные 

стандарты? В самом деле, что мешает 

регулировать деятельность компаний, 

включая санкции против недобросо-

вестных участников рынка? Но теневой 

доход в отрасли – миллиарды рублей. 

Вот они-то и попадают в чьи надо кар-

маны. А к конкурентам и просто тем, кто 

случайно оказался на дороге, приходят 

бандиты. Т

НАПАСТИ

На 15%
поднялись в среднем 
цены в частной медицине 
за год (по данным 
«Росгосстраха»)

В последнее время на феде-
ральных телеканалах в разы 
увеличилось число душещипа-
тельных сюжетов о больных 
детях, для которых у государ-
ственной медицины нет денег. 
Хотя Минздрав РФ уверяет, что 
сейчас в России практически 
все лечится в рамках высоко-
технологичной медицинской 
помощи. Ну и где она?

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

платной основе. И клиника не 

может отказать ему в помощи в 

рамках ОМС.

Но знает ли об этом сам па-

циент? Исследования Росстата 

показывают, что среди россиян, 

обращающихся за первичной 

медпомощью, меньше 42% в пол-

ной мере знают об услугах, ко-

торые должны предоставляться 

бесплатно. А свыше 18% вовсе не 

знакомы с этим перечнем. Зато в 

стране растет востребованность 

платной медицины – и не толь-

ко потому, что люди считают ее 

более качественной. Согласно 

опросам, 28% пациентов плат-

ных медучреждений заявили 

о невозможности попасть в го-

сударственную клинику из-за 

очередей и трудностей предва-

рительной записи, а 21,4% ска-

зали, что в муниципальных ор-

ганизациях нет нужных врачей. 

Это неудивительно: в региональ-

ных и районных поликлиниках 

жалуются на острую нехватку 

педиатров, отоларингологов, 

эндокринологов, гинекологов, 

участковых терапевтов.

А теперь клиника имеет право 

назначать пациенту лекарства, не 

входящие в перечень жизненно 

необходимых и важнейших, а 

также рекомендовать медизде-

лия и лечебное питание даже при 

отсутствии жизненных показа-

ний. Но в этом случае пациент 

будет все это оплачивать. Совсем 

как у Жванецкого: «Лекарства вы-

писывать те, что есть, или те, что 

лечат?»

«Бюджет российской системы 

здравоохранения на 2023 год был 

увеличен на 200 млрд рублей в 

текущих ценах в сравнении с 

предыдущим годом, – говорит 

руководитель Высшей школы 

организации и управления здра-

воохранением Гузель Улумбеко-

ва. – Но если мы учтем инфляцию 

2023 года, то получается, что в ре-

альных ценах это не увеличение, 

а сокращение – на 2%». При этом 

в стране растет число лиц, нуж-

дающихся в оказании бесплат-

ной медицинской помощи: это 

больные с острой и хронической 

формой новой коронавирусной 

инфекции и пациенты, которым 

медицинская помощь была отло-

жена в предшествующие периоды 

из-за пандемии.

В частную медицину они не 

пойдут – по данным «Росгосстра-

ха», в прошлом году цены там под-

нялись в среднем на 15%, затраты 

на частных врачей составляют 

ныне 8 тысяч руб лей на россияни-

на (в 2019 году было 4,7 тысячи). 

В Москве на платную медицину 

в год уходит 20,6 тысячи рублей 

на жителя, в Краснодарском крае 

– 14 тысяч, в Санкт-Петербурге – 

13,9 тысячи. В бедных регионах 

картина иная: у жителей Ингу-

шетии затраты на частных вра-

чей составляют лишь 555 рублей, 

Республики Тыва и Калмыкии – 

1,5 тысячи. Такое «медицинское 

неравенство» может иметь серьез-

ные социальные последствия. 

Опросы показывают: подавляю-

щее большинство россиян могут 

простить более обеспеченным 

согражданам дорогие автомоби-

ли, роскошные квартиры и дачи, 

элитный заграничный отдых… 

Но только не рази тельную раз-

ницу в лечении.  Т
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Один из киллеров Александр Груздев.

Большая часть (86%) россиян пользуются
социальными сетями и мессенджерами ежедневно и чаще всего 

посещают новостные каналы, показал опрос ВЦИОМа
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Лев Бородулин предугадал момент
•ВЫСТАВКИ•

К 100-летию со дня рож-

дения классика советской 

спортивной фотографии 

Льва Бородулина в Ев-

рейском музее и центре 

толерантности открылась 

выставка «Предугадать 

момент». На ней – снимки 

из его фотоколлекции, где 

представлены работы само-

го юбиляра и не менее зна-

менитых коллег.

АННА ЧЕПУРНОВА

Он прожил долгую жизнь – 

95 лет, в которой уместился 

почти весь бурный Х Х век. 

Будущий фотомастер прошел 

Великую Отечественную, был 

дважды ранен. Собственно, 

и дело его жизни началось 

с трофейной «Лейки», которую 

22-летний Лев, носивший тогда 

фамилию Блюмштейн, привез 

с фронта. В 1945-м многие, кто 

возвращался с войны домой, 

хотели сфотографироваться 

на память. Лев подрабатывал – 

и учился в Полиграфическом 

институте.

Постепенно приработок 

перерос в профессию. А увле-

чение (он выступал за сборную 

Москвы по баскетболу) – в глав-

ную тему. Вот только оставаться 

Блюмштейном в конце 1940-х 

было небезопасно, и Лев взял 

фамилию жены.

В 1958-м его пригласили 

в «Огонек». Профессия подарила 

фоторепортеру редкую для совет-

ских людей возможность поездок 

на международные соревнова-

ния. Пришла и мировая слава. 

В 1964 году английский ежегод-

ник Photography Year Вооk назвал 

Бородулина звездой, в 1967-м 

японская Asahi Shimbun призна-

ла его лучшим фотографом, а 

в 1971-м его удостоили в Мюнхе-

не олимпийской медали за вклад 

в спортивную фотографию.

Но дома не все складывалось 

так удачно. Когда после пер-

вой своей Олимпиады в Риме 

в 1960 году Бородулин привез 

фото летящей с вышки спорт-

сменки и его напечатали на 

обложке «Огонька», разразил-

ся скандал. Суслову снимок ка-

тегорически не понравился, он 

обозвал его «летающей ж...пой».

За Бородулиным закрепилась 

слава «формалиста-авангарди-

ста». Журнал, отдадим должное 

редакции, не уволил мастера, но 

осадок остался.

В 1973 году фотограф с се-

мьей эмигрировал в Израиль, 

где и прожил до самой смерти 

в 2018 году, изредка выбираясь 

в Россию на персональные вы-

ставки. Его фотографии про-

давались на ведущих мировых 

аукционах. А еще Бородулин 

вместе с сыном Александром, 

пошедшим по стопам отца, соз-

дал Фонд Borodulin Collection – 

одно из крупнейших в мире со-

браний советской классической 

фотографии. Тексты Алексан-

дра Бородулина сопровождают 

и нынешнюю выставку.

Она состоит из нескольких 

разделов, и не только спортив-

ных. Перед нами крупным пла-

ном тот СССР, по которому до 

сих пор многие ностальгируют. 

Детсадовцы, радующиеся пер-

вому снегу, лыжники на Воро-

бьевых горах, заводской сюжет 

«Молоко за вредность». Немало 

и портретов спортивных зна-

менитостей – например, Льва 

Яшина с кубком. А на снимке 

с ехидным названием «А судьи 

кто?!» запечатлены трое арби-

тров под плакатом «Апелляци-

онное жюри», явно уставшие от 

тяжких обязанностей...

О выставке можно рассказы-

вать долго, но лучше прийти и 

посмотреть собственными гла-

зами на ту самую разозлившую 

Суслова фотографию «С выш-

ки!», на «Спортивный парад» 

1956 года, отпечаток которого 

Билл Клинтон некогда выбрал 

для украшения Белого дома, и 

на многие другие мгновения из 

канувшего в прошлое ХХ века. Т

P.S. Выставка продлится до 17 но-
ября.

Реставраторы Петербурга помо-

гут в восстановлении экспонатов 

Таганрогского художественного 

музея, пострадавших от ракетной 

атаки ВСУ на южный российский 

город 28 июля. Об этом стало из-

вестно в ходе организованной ру-

ководством Русского музея виде-

оконференции, в которой приняли 

участие их коллеги-таганрожцы.

От того ракетного удара пострадало мно-
жество людей, десятерых потребовалось 
госпитализировать. Нанесен урон и зда-
нию музея: взрывной волной снесло стену 
одного из его корпусов, где незадолго 
до того открылась выставка живописи, 
графики, скульптуры. Среди этих 120 про-
изведений работы таких знаменитых 
мастеров, как Серов, Коровин, Бенуа, 
Малявин…

Центральным помещением музея 
является исторический особняк Хандри-
на постройки последней трети XIX века. 
Камерные залы, внутренний дворик 
с итальянской мраморной скульптурой 
сохранились практически в первоначаль-
ном виде. Однако места тут немного, и ос-
новная часть постоянной экспозиции, 
представляющая искусство ХХ–ХХI ве-
ков, расположилась в филиале. Под него 
в свое время было передано бывшее 
здание Государственного банка. Именно 
туда и упали обломки украинской ракеты, 
разрушив стену, кровлю и хозяйственные 
постройки на прилегающей территории.

Как рассказала на видеовстрече ди-
ректор Таганрогского музея Тамара Пугач, 
значительные повреждения при взрыве 
получили девять произведений, в том чис-
ле картина «Изумрудный шарф» Виктора 
Борисова-Мусатова, эскиз декорации к 
опере «Юдифь» Валентина Серова. Серьез-
ный урон нанесен скульптуре Христофора 
Геворкяна «Портрет мальчика»: мрамор 
расколот на две части. Немногим лучше 
ситуация с работами Зинаиды Серебряко-
вой, Николая Рериха, Филиппа Малявина, 
Леонида Туржанского… Всего же постра-
дали 22 произведения из фондов музея.

Напомню, что Таганрогский музей 
был основан 125 лет назад (стало быть, 
нынешний год для него – юбилейный) 
при активном участии Антона Павловича 
Чехова, горячо относившегося ко всему, 
что связано с его родным городом. И при 
содействии Ильи Репина, немало сделав-
шего для передачи в далекую тогда про-
винцию произведений искусства миро-
вого значения. В том числе картин Ивана 
Билибина, Алексея Саврасова, эскизов 
Архипа Куинджи. Позже, в 1920-е годы, 
и Русский музей поделился с таганрожца-
ми своим собранием, передав порядка 
сотни произведений известных художни-
ков, включая картины Ивана Айвазов-
ского и Владимира Маковского.

Вскоре за словами петербуржцев по-
следовали дела. На этой неделе в Таганрог 
прибыла первая группа специалистов 
с берегов Невы во главе с заведующим 
отделом реставрации станковой масляной 
живописи Русского музея Маратом Даш-
киным. Корреспондент «Труда» созвони-
лась с ним.

– Наша командировка, вызванная 
ударом по музею, пока в большей степени 
ознакомительная: нужно понять, в какой 
степени повреждены экспонаты, что мо-
жет потребоваться для их реставрации, – 
сказал Марат Дашкин. – Так сказать, 
определить фронт работ. Тут же, на месте, 
мы проведем все необходимые исследо-
вания и фиксацию картин. У тех, что по-
вреждены, имеются прорывы, оборваны 
края. Так же и со скульптурами.

– Реставрация будет проводиться 
в самом Таганроге?

– Половину таганрожцы смогут отре-
ставрировать сами. Наша помощь пона-
добится в восстановлении девяти наибо-
лее пострадавших картин. В Петербурге 
для противоаварийных работ такого рода 
есть все необходимое. Для каждого экс-
поната мы определяем индивидуальный 
план действий, методику. Все получит-
ся, я уверен, мы еще увидим полотна и 
скульп туры во всей красе!

Тем временем в Русском музее плани-
руют поездку в Таганрог следующей груп-
пы реставраторов, специализирующихся 
на каменной скульптуре и графике. 
Вери м: все еще наладится! Т

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

В рамках акции «Ночь кино», которая пройдет 
с 26 на 27 августа, покажут фильмы «Вызов», «Чебурашка» и «Праведник», 

сообщила министр культуры Ольга Любимова

Оперная певица Анна Нетребко подала в суд 
на нью-йоркский Metropolitan Opera. Артистка требует компенсацию 

в размере 360 тысяч долларов за отмененные концерты

Два юбилея и три жизни 
Крымского моста
Это удивительное сооружение воспевали поэты и снимали в кино маститые режиссеры

•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

Сегодня, кого ни спроси, где находится 

Крымский мост, в большинстве случа-

ев в ответ услышите: между Крымом 

и Кубанью. А между тем у знаменитого 

теперь на весь мир сооружения есть 

тезка – длиною менее, зато историей 

протяженнее. В нынешнем году у мо-

сковского моста-трудяги, шедевра ар-

хитектуры, запечатленного во многих 

кинолентах, двойной юбилей.

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

С
читалось, что Крымский мост, 

перекинутый через Москву-реку 

между парком Горького и Хамовни-

ками, получил название от брода, 

которым ханская конница шла на 

Москву, – в старину-де здесь вода едва до-

стигала колен. Тот переход действитель-

но существовал, и крымчаки несчетно 

нападали на Первопрестольную, только 

вот об их переправах именно в этом ме-

сте документы молчат.

Зато художественная литература про-

должала хранить память о броде, даже 

когда на его месте уже стояли мосты. 

Например, именно здесь происходят 

драматичные события повестей Тур-

генева «Муму» и «Первая любовь». Для 

Ивана Сергеевича это малая родина: 

дом матери (ныне музей) – в 200 метрах. 

Не обошел это место вниманием и Лев 

Толстой, заставив Пьера наблюдать за 

отступлением французов из Москвы 

именно отсюда.

Так вот, историки считают наиболее 

вероятным, что название брод получил 

от Крымского двора, где останавли-

вались посланцы хана и торговавшие 

с Московией купцы. Не зря первое до-

стоверное упоминание о нем встречает-

ся в «Записной книге Тайного приказа» 

от 1673 года. К концу XVII века тут уже 

был перевоз – жизнь в стольном горо-

де кипела вовсю. Из Остожья (память 

о котором хранит улица Остоженка) на 

царский Конюшенный двор возили сто-

га сена. В Хамовной слободе вырабаты-

вали льняное полотно на голландский 

манер, в том числе для отличных рубах 

(по-голландски – hemd), давших назва-

ние местности.

Но город рос, и ему требовались на-

дежные переправы. В 1786 году, как 

только сошел весенний паводок, на ме-

сте перевоза стали сооружать наплав-

ной мост. Плоты из восьмиметровых 

сосновых бревен, застеленных доска-

ми, крепились к 39 сваям, вбитым в дно 

реки. Для прохода судов плоты отводи-

ли. В сентябре московский главноко-

мандующий Петр Дмитриевич Ероп-

кин доложил императрице Екатерине 

о завершении работ. Мост звали Нико-

лаевским или Никольским – по храму 

Николая Чудотворца в Хамовниках 

(одна из древнейших и красивейших 

церквей Москвы до сих пор украшает 

это место), поскольку этот святой счи-

тается покровителем странствующих 

и путешествующих.

Служил Никольский мост верой 

и правдой до начала 1830-х. Каждую 

весну после паводка его ставили, а осе-

нью перед ледоставом разбирали. После 

войны с Наполеоном Москва активно 

отстраивалась, возродились торговля 

и промышленность, и в 1836 году вме-

сто сезонного возвели постоянный де-

ревянный переход с судоходным проле-

том посередине. Первый стационарный 

Крымский мост запечатлен на круговой 

панораме, сделанной фирмой «Шерер, 

Набгольц и Ко» с лесов строящегося хра-

ма Христа Спасителя. Простоял он, прав-

да, недолго – ледоходы и паводки едва 

ли не ежегодно сносили по нескольку 

опор. В 1873 году – ровно 150 лет назад – 

по проекту инженеров Аманда Струве 

и Владимира Шпейера возвели второй 

Крымский мост.

Данью эстетике «железного века» стала 

ажурная металлическая конструкция, на-

поминавшая готическую галерею. Въезды 

на мост были оформлены в виде порталов 

с башенками. Впрочем, архитектурный 

изыск оценили не все – московские острос-

ловы окрестили мост «мышеловкой». Не 

худшая, кстати, ассоциация – его собрата 

в Варшаве Александр Блок в поэме «Воз-

мездие» сравнил с тюрьмой.

Во избежание опасного для всякого 

моста резонанса (это когда от ритмично-

го шага или толчков колес на рельсовых 

стыках сооружение начинает раскачи-

ваться) по проезжей части проложили 

лишь однопутную трамвайную колею, 

а извозчикам предписывалось двигаться 

в один ряд и шагом.

Мост простоял до мая 1936-го (по 

Генплану реконструкции Москвы пред-

полагалось построить и реконструиро-

вать 14 мостов, в том числе Крымский). 

Два его надводных пролета отрезали 

от опор и за пять дней по возведенным 

эстакадам сдвинули вниз по течению 

на 50 метров, установив на деревянных 

опорах. Впервые в истории отечествен-

ного мостостроения была передвинута 

конструкция длиной 128 метров и весом 

4 тысячи тонн. Два года ветеран продол-

жал службу, пока возводили новый, тре-

тий по счету Крымский и единственный 

на Москве-реке висячий (или цепной) 

мост. Проект был создан инженером 

Борисом Константиновым и архитек-

торской группой Александра Власова. 

Звенья цепей отливали из особого сорта 

стали, разработанной для строитель-

ства Дворца Советов.

Движение по Крымскому мосту было 

открыто 1 мая 1938 года. Воздушная, 

словно парящая конструкция весит 

10 тысяч тонн: тонна на квадратный метр 

поверхности – в мире нет другого моста 

с таким удельным весом. В 1941 году но-

венький мост заминировали на случай 

сдачи столицы немцам, но, по счастью, 

взрывать его не пришлось. И во время 

бомбежек он почти не пострадал. Зато 

17 июля 1944 года по Садовому коль-

цу перед москвичами провели тысячи 

пленных фашистов, и кадры, сделанные 

на Крымском, облетели весь мир.

Мост удивительно киногеничен, он 

с рождения снимается в фильмах. Сразу 

после открытия на несколько секунд 

мост возник в «Девушке с характером» 

Константина Юдина. Михаил Калатозов 

в знаменитой ленте «Летят журавли» 

снимал на его фоне последнюю прогул-

ку Бориса и Вероники (один из кадров 

использовали для афиши). Финальный 

эпизод в «Берегись автомобиля» Эльдара 

Рязанова тоже снимался на Крымском. 

Незадолго до того трамваи, ходившие по 

Садовому кольцу, заменили троллейбу-

сами, один из которых, по сюжету, води-

ла Люба, подруга главного персонажа.

«Сыграл» мост и в «Стране глухих» 

Валерия Тодоровского, и в его же «Сти-

лягах». Т

В свои 

85
он, эффектно высящийся 
над Москвой-рекой, 
все так же юн..

Русский музей 
возвращает к жизни 
таганрогскую 
«Юдифь»

Из жизни шедевров

Ф
О

ТО
 С

 С
А

Й
ТА

 М
У

З
Е

Я

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

ШТРИХИ

Старый Крымский мост в небытие не 
канул. Аккуратно разобранные про-
леты на баржах отправили в район го-
рода Раменское, где в конце 30-х шло 
строительство автомобильного моста 
через Москву-реку на 35-м километре 
Новорязанского шоссе. Интересно, 
что там Крымский соединили с другим 
«отставленным» столичным мостом – 
Краснохолмским, и вместе они соста-
вили мост между поселками Заозерье 
и Чулково. В 1955-м добавили силовую 
арку, которую и сегодня видят про-
езжающие тут автомобилисты. Но ин-
тенсивности нынешнего движения по 
трассе М5 «Урал» та конструкция уже 
перестала соответствовать. Сейчас 
здесь вовсю идут работы по расшире-
нию полотна. Похоже, на этом 150-лет-
няя история второго Крымского моста 
закончится. Зато действующий юбиляр 
в свои 85 выглядит отменно, оставаясь 
одним из символов города. Воспетым 
Генрихом Сапгиром: «Весь в солнце – 
над рекою – в пустоте».
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

Проходящий в эти дни в Ав-

стралии и Новой Зеландии 

чемпионат мира наглядно 

продемонстрировал, как 

стремительно развивает-

ся женский футбол и какое 

внимание нынче приковано 

к игре, от которой еще не так 

давно отворачивались специ-

алисты и болельщики. Об этом 

можно судить хотя бы по той 

политической «поножовщине», 

в которой сошлись бывший и 

нынешний президенты США.

ВЛАД МЕНЬШОВ

С
начала Байден поспешил 

расхвалить в «Твиттере» 

женскую сборную США: 

«Вы заставили свою страну 

гордиться. Поздравляю с не-

вероятным выступлением на тур-

нире!» Пост вышел как раз в тот 

момент, когда основное время 

матча 1/8 финала США – Швеция 

завершилось вничью 0:0 и судьба 

путевки в четвертьфинал реша-

лась в серии пенальти, где точнее 

оказались шведки. Байден про-

бил мимо ворот! Особенно если 

учесть, что из восьми женских 

чемпионатов мира американки 

выиграли четыре, в том числе и 

два предыдущих. 

И Дональд Трамп, конечно же, 

не упустил случая поиздеваться 

над оппонентом: «Шокирующее 

поражение сборной символизи-

рует то, что происходит с нашей 

когда-то великой нацией под руко-

водством скрюченного Джо Байде-

на». Не пощадил Трамп и капитана 

своей сборной Меган Рапино, про-

махнувшуюся в той злосчастной 

серии 11-метровых: «Отличный 

удар, Меган. США катятся в ад!!!»

Меган – одна из лучших футбо-

листок мира, за словом в карман не 

лезет, вот и колкость политика без 

ответа не оставила: «Никогда не 

считала Трампа серьезным челове-

ком. Но это экс-президент США, ко-

торый постит ненавистные твиты 

в адрес собственных граждан, что 

является мусорным поведением». 

Напомним, в минувшем году 

Байден вручил Рапино ежегодную 

награду «За активную граждан-

скую позицию». Эта «позиция» 

выразилась в том, что через серию 

судов и громких заявлений в стиле 

«женщина тоже человек!» футбо-

листки во главе с Рапино добились, 

чтобы премиальные выплаты жен-

ской и мужской национальных 

сборных США уравняли…

В общем, на одном только этом 

примере можно судить, в какой 

узел завязаны сегодня большой 

спорт с большой политикой и 

большими деньгами. Даже аме-

риканцы, далекие от соккера, 

включились в обсуждение схват-

ки политических тяжеловесов 

с привлечением в нее футболи-

сток. Голоса разделились, но не 

поровну. Известный журналист 

Пирс Морган выразил преоблада-

ющее мнение: «Не в первый раз я 

совершенно сбит с толку словами 

Байдена, которые, как и большин-

ство его публичных высказыва-

ний в эти дни, не имели никакого 

отношения к действительности».

Результаты выборов прези-

дента США объявят еще не ско-

ро, 4 ноября 2024 года. Но если в 

финал выйдут Байден и Трамп, 

то по ходу женского чемпионата 

мира по футболу Трамп набрал 

квалификационных очков на-

много больше соперника.

Однако вернемся к делам фут-

больным. Кроме фиаско сборной 

США отметим вылет в 1/8 фина-

ла норвежек, а также сенсаци-

онные неудачи других мировых 

лидеров – Германии и Бразилии, 

которые на групповой стадии за-

няли третьи места и отправились 

домой несолоно хлебавши.

Интересно, что после провала 

сборной Германии вся немецкая 

пресса ополчилась на своих лю-

бимиц за… их многочисленные 

фото в купальниках в соцсетях, 

за тату, оригинальные прически 

и прочие гламурные ухищрения. 

Общий смысл упреков понятен: 

«Вы бы меньше красовались, 

а больше тренировались!». 

С этим спорить можно только 

одним способом: выигрывать. 

А немки проиграли. Но стоит ли 

так упрощать ситуацию? От тур-

нира к турниру все очевиднее, что 

класс сборных в женском футболе 

выравнивается и явных мировых 

лидеров в нем сегодня нет. И тот 

факт, что сборные США, Германии 

и Бразилии не дошли до 1/4 фи-

нала, говорит, что на нынешнем 

чемпионате мира не было откро-

венно слабых команд даже в груп-

пах. В большинстве матчей шла 

равная игра. 

А что еще заметили со стороны 

футбольные специалисты? Татья-

на ЧЕРНАЯ, в 2003–2016 годах ли-

дер ведущих российских клубов, 

потом вице-президент женского 

ФК ЦСКА, отмечает:

– Прежде всего хочу защитить 

футболисток от упреков в по-

вышенной гламурности. Очень 

здорово, что в женском футболе 

есть красавицы. Стремление вы-

глядеть красивыми не вредит 

мастерству. Наоборот, это при-

влекает к нашему спорту болель-

щиков и рекламодателей – что 

же в этом плохого? Что касается 

уровня игры, технического ос-

нащения футболисток и такти-

ческой грамотности, то прогресс 

налицо. Да и сюрпризы украшают 

футбол. Нигерийки дали бой чем-

пионкам Европы англичанкам, 

которыми все восхищались год 

назад на Евро. А мы за африканок 

болели еще и потому, что за них 

играла нападающая ЦСКА Фран-

циска Ордега. Четыре года назад 

невозможно было представить, 

что в плей-офф не выйдет Герма-

ния, зато там окажутся сразу три 

африканские команды – Нигерии, 

Марокко, ЮАР. Да еще Ямайка! 

Немесио ПОСУЭЛО, игравший 

в 1960-х в высшей лиге советского 

футбола и до сих пор работающий 

тренером в Испании, пристально 

следит за мировым футболом на 

протяжении 70 лет. 

– Когда моей внучке было семь 

лет, она попросила отвести ее к 

футбольному тренеру. Но я был 

против, и она занялась гимнасти-

кой и акробатикой. Можете счи-

тать меня ретроградом, но моим 

эстетическим представлениям 

футболистки никогда не соответ-

ствовали. И я в этом не одинок. 

В Испании фанатично любят муж-

ской футбол, а о женском до недав-

него времени почти не говорили. 

Правда, сейчас по ТВ эту забаву 

стали интенсивно продвигать. Де-

вочек семи и даже пяти лет зазы-

вают в группы «чупете» (дети с со-

сками во рту). Там они на равных 

тренируются с мальчиками – их 

турниры разделяют только после 

13 лет. Все клубы Ла Лиги имеют 

женские профессиональные ко-

манды, где гонорары постоянно 

растут. Мэр нашего Велилья-де-

Сан-Антонио, пригорода Мадри-

да, приходит на все матчи женско-

го футбола, хотя сама раньше не 

играла. А мужские игнорирует. 

Если дальше так пойдет, то 

придется мне в корне менять свое 

ироничное отношение к «слабо-

му полу» в футболе, – заключает 

Посуэло. – Признаюсь читате-

лям «Труда»: щелкая пультом, я 

на ткнулся на матч Япония – Ис-

пания на этом чемпионате мира 

– и не смог оторваться. Тактика, 

работа с мячом, соображалка – 

все на уровне хороших мужских 

команд. Разве что темп чуть мед-

леннее. Ну а трансляцию Швеция 

– США я уже включил специально, 

предвкушая острейшую борьбу. 

И не ошибся. Какой невероятный 

прогресс! И что еще удивило: как 

много привлекательных девушек! 

Я теперь постараюсь смотреть все 

решающие матчи этого чемпиона-

та. Получается, даже в мои 83 года 

отношение к женскому футболу 

меняется… Т

P.S. Женский чемпионат мира всту-
пает в решающую стадию. В пятницу 
11 августа за выход в полуфинал 
испанки поборются с голланд-
ками, японки – со шведками. На 
следующий день состоятся матчи 
Франция – Австралия, Англия – 
Колум бия. Полуфиналы пройдут 15 
и 16 августа, финал – 20-го.

Женский футбол между политикой, деньгами и гламуром

Как много девушек хороших!

Сборная Швеции выбила из борьбы за золото явных фавориток – американок.

9-й женский
чемпионат мира по футболу, 
который проходит в эти дни, 
уже побил рекорды по части 
сюрпризов: сборные США, 
Германии и Бразилии, явные 
фавориты, выбыли из борьбы 
на ранней стадии турнира

«Играть без флага мы не будем»
•КАК ЭТО БЫЛО•

1923 год. Недавно созданный СССР 

пытается выбраться из хаоса Граж-

данской войны, голода, разрухи. 

Появились приметы новой мирной 

жизни – спортивные общества «Ди-

намо» и ЦДКА. Британский министр 

иностранных дел Керзон шлет ноту 

советскому правительству. Страна 

в экономической и дипломатической 

блокаде. Любые связи ей на пользу. 

А если призвать в союзники футбол?

МИХАИЛ СМИРНОВ

СССР не член МОК и ФИФА? Хорошо, в тур-

не поедет сборная РСФСР по приглаше-

нию рабочих союзов, и играть она будет 

не со сборными, а с командами городов 

и провинций. Формальности утрясли, и в 

августе советская команда взяла курс на 

Швецию. Составленная из игроков Мо-

сквы и Петрограда, сборная РСФСР по 

приглашению Шведского рабочего союза 

и газеты местной компартии пос ле трех-

дневного плавания прибыла в Стокгольм. 

Встречавший гостей представитель 

газеты обрадовал: «Готовьтесь, госпо-

да-товарищи, сегодня вечером первый 

матч на Королевском стадионе». Именно 

так – с корабля на бал. То есть на стади-

он, памятный для российского футбола: 

в 1912 году здесь в рамках олимпийского 

турнира сборная России была разгром-

лена немцами со счетом 0:16! Об этом 

товарищам по команде рассказал ее 

лучший форвард Михаил Бутусов, брат 

которого Василий принимал участие в 

злополучном матче. Такое «предисло-

вие» добавило волнения русским, ко-

торых в местной прессе звали не иначе 

как сибиряками, казаками и больше-

вистскими наймитами. 

За час до игры – ни представителей 

хозяев, ни автобуса. Не беда, пойдем 

пешком. Так они и пришли на Королев-

ский стадион с чемоданчиками в руках. 

Шведы приехали на игру на автобусе.

Газон потрясающий, но гостям, при-

выкшим играть на гаревых и песчаных 

полях, невдомек, что после дождика 

поляна превращается для игроков без 

шипов в каток. А у наших подошвы 

гладкие. Пока привыкали к траве, шве-

ды быстренько забили два гола. Но в 

итоге сами едва ушли от поражения 

за пару минут до финального свист-

ка – 5:5! Сенсация! Особенно хозяева 

были поражены тем, как бил пенальти 

капитан Павел Батырев: установив мяч 

на «точке», показывал вратарю: бью в 

правый угол! Но его удары из тех, что 

не берутся.

А уже через час посланцы Страны 

Советов катили в вагоне 3-го класса 

в Гетеборг. Первым делом по приезде 

они, сложив командировочные кро-

ны, закупили шипы для бутс и сапож-

ные принадлежности. И опять начали 

матч против местного клуба ни шатко 

ни валко: 0:3 после первого тайма. А к 

финальному свистку 4:3, победа! В га-

зетах писали: «Это лучшая пропаганда 

большевизма». 

И пошло-поехало! 5:0 в городе Уддевал-

ла, 5:2 в Хальмстаде, 3:3 в Смоланде, 2:1 

в Норрчёпинге, 5:1 в Эребру, 2:0 в Вестеро-

се, 2:2 в Евле. Девять матчей за 13 дней – 

шесть побед и три ничьих! Играли через 

не могу, через травмы. Однажды в строю 

осталось 10 человек из 16, и тогда запас-

ной голкипер Полежаев сменил свитер на 

майку, отыграл весь матч в поле… 

Пресса теперь не скупилась на ком-

плименты. Гости из «наймитов» превра-

тились в «русских витязей». Особенно 

популярны были Михаил Бутусов, Павел 

Батырев, Петр Григорьев, Николай Со-

колов, Петр Исаков, Павел Канунников, 

Александр Полежаев. 

Как таких отпустить без матча-ре-

ванша? Пусть попробуют сразиться с 

настоящей «Тре крунур»! ФИФА, не при-

знававшая советский футбол, против? 

Но вот все бюрократические препоны 

позади, и 21 августа 1923 года шведы 

принимают команду РСФСР все на том 

же Королевском стадионе Стокгольма 

при 40 тысячах зрителей. 

Команды уже в раздевалках, ждут 

приглашения на поле, а его все нет. Ру-

ководитель делегации Александр Мед-

ведев требует поднять над стадионом 

красный флаг, шведы отказываются: 

между нашими странами нет диплома-

тических отношений. Но гости катего-

ричны: «Играть без флага мы не будем!» 

И хозяева вынуждены уступить. И на 

поле, как ни старался арбитр, придумав-

ший пенальти в наши ворота и удаление 

капитана Батырева, советские футболи-

сты победили 2:1. 

После матча команда отправилась на 

вокзал – турне продолжалось в Норве-

гии, а потом еще были матчи в Берлине, 

Штеттине и Ревеле (Таллин). Итог того 

марафонского турне 100-летней давно-

сти – 18 матчей за 47 дней, 14 побед и 

четыре ничьих, разница мячей – 85:25! 

Неплохо, да? Впору нам позавидовать. Т

P.S. До вступления СССР в ФИФА остава-
лось ровно 23 года. До дебюта советской 
команды на Олимпийских играх – 29 лет, 
до победы на Играх – 33 года, до победы в 
Кубке Европы – 37 лет. До первой победы 
в Еврокубке – 52 года. До отстранения Рос-
сии от участия в соревнованиях под эгидой 
ФИФА и УЕФА – 99 лет… 

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
Внимание!

Во всех отделениях «Почты России» с июля 2023 года началась досрочная 
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100 лет
назад футбольная сборная РСФСР 
с Михаилом Бутусовым впереди 
в международном турне отгрузила 
соперникам в 18 матчах 85 мячей!
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В ладожских шхерах волна перевернула 
лодку с девятью пассажирами, которым 

грозила гибель в ледяной воде. Но им 
повезло: терпящих бедствие со своего 

катера заметил петербуржец Сергей 
Крамарев. И не проплыл мимо!   

Он не проплыл мимо
Любовь без кольца, 
но до конца

Оказывается, только 46% россий-
ских супругов постоянно носят 
обручальное кольцо, а 14% даже 
не помнят, когда последний раз 
его надевали на безымянный 
палец. Сегодня к этому символу 
брака равнодушно относятся 
даже пары, живущие душа в душу. 
Хотя сексологи считают, что не 
стоит драматизировать ситуацию: 
большинство людей мечтают 
о крепкой семье, а есть ли на 
пальце кольцо, в сущности, не так 
уж и важно.

Встречайтесь 
у самовара!

В ставропольском Железновод-
ске отдыхающим предлагают 
не только минеральную воду из 
источников. Местные мастера 
изготовили самовар в 40 ли-
тров, в котором заваривают чай 
с целебными травами. «Чашечка 
такого напитка – прекрасное до-
полнение к прогулке», – уверяет 
глава города Евгений Бакулин. 
Разместить самовар решили 
в сквере «Купеческий базар», где 
расположены удобные лавоч-
ки, – там теперь можно и чай по-
пить, и отдохнуть после прогулок.

Ледник покраснел

Альпинисты Томского универ-
ситета наблюдали необычное 
природное явление в горах Алтая. 
Склоны утеса Водопадный стали 
кроваво-красными. Как считают 
гляциологи, таяние ледников при-
вело к образованию на высоте 
4 км водоемов с целыми колония-
ми водорослей. Они-то в пору цве-
тения выделяют красный пигмент, 
необходимый в условиях низких 
температур. Как сообщает Росги-
дромет, таяние продолжается, так 
что, возможно, в горах Алтая по-
явятся новые красные ледники.

Здесь был Александр I

Город Советск Калининградской 
области – это бывший прусский 
Тильзит, где в 1807 году был 
заключен Тильзитский мир, 
скрепленный Александром I и На-
полеоном. Его сложно отнести 
к успехам российской диплома-
тии. А потому в Советске давно 
шли споры: сохранять ли здание, 
в котором была резиденция 
Александра I? На днях ожидается 
решение о включении здания 
в реестр объектов культурного 
наследия (памятников истории 
и культуры) народов РФ.

Арахис скупила на корню

27-летняя британка Леа Уи-
льямс перед вылетом из Дюс-
сельдорфа в Лондон попросила 
бортпроводников не продавать 
пассажирам арахис, на который 
у нее сильная аллергия. Женщи-
на объяснила, что болезненную 
реакцию у нее вызывает даже 
запах орешков, если пакетик 
откроет кто-то по соседству. 
Однако стюардессы просьбам 
не вняли, посчитав такой запрет 
нарушением прав пассажиров. 
Тогда Леа просто скупила весь 
арахис, что был на борту, и от-
правила в мусорное ведро. 
В итоге перелет ей обошелся 
вдвое дороже, зато никакие за-
пахи даму не тревожили.

Его звали Принц...

В Кемерово школьники обнару-
жили заброшенную мраморную 
плиту с изображением овчарки. 
Оказалось, ее установили пол-
века назад в честь служебного 
пса по кличке Принц. Собака 
имела боевую биографию: 
служила на границе, а после де-
мобилизации хозяина перешла 
вместе с ним на работу в мили-

цию. На счету Принца были за-
держанные бандиты и раскры-
тые преступления. И погиб пес от 
пули. Похоронили его с почетом, 
установив памятную плиту. 
Но потом район стал застраи-
ваться, доска, оставшись без 
присмотра, обветшала. Теперь 
учащиеся решили с помощью 
росгвардейцев восстановить до-
ску – Принц это заслужил.

•ДАТА•

Никто не предполагал, что сериал 

станет шедевром. Режиссер Татья-

на Лиознова была на тот момент 

известна как автор камерных ме-

лодрам «Евдокия» и «Три тополя на 

Плющихе». Казалось бы, где она, 

хрупкая молодая женщина, и где 

12-серийная лента о работе со-

ветской разведки в логове врага? 

Но звездам на небесах и на экране 

было угодно, чтобы сериал стал 

одним из захватывающих фильмов 

о Великой Отечественной.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Т
атьяна Лиознова давно порывалась 

поработать с писателем Юлианом 

Семеновым, сочинившим цикл ро-

манов про разведчика Максима 

Исаева. При встречах в коридорах 

киностудии уговаривала написать для 

нее сценарий. Однажды он протянул ей 

увесистую папку. Она обрадовалась, 

но это оказался сценарий историко-

приключенческого боевика «Брилли-

анты для диктатуры пролетариата». 

А ей мечталось снять кино по недавно 

опубликованному роману Семенова 

«Семнадцать мгновений весны». 

Увы, автор уже отдал сценарий на 

«Ленфильм». Однако надо знать харак-

тер Лиозновой! Она подвергла писате-

ля такому неукротимому напору, что 

тот отозвал сценарий с «Ленфильма», 

вернул киностудии гонорар и пообе-

щал режиссеру содействие в работе – 

правда, тут же укатил в очередную 

творческую командировку. 

Лиознова стала читать сценарий – 

и была разочарована. Взялась писать 

сама, возвращая полюбившиеся фраг-

менты книги и даже сочиняя новые 

сюжетные линии. В суровом мире 

«Мгновений» ей не хватало лирики, 

теплоты. Так в сценарии появилась 

пронзительная сцена встречи Исаева 

с женой в кафе «Элефант», а в окруже-

нии главного героя оказались фрау За-

урих (Эмилия Мильтон) и влюбленная 

в Штирлица журналистка Габи, кото-

рую трогательно сыграла Светлана 

Светличная. 

Параллельно шли поиски исполни-

телей главных ролей. Семенов был не 

против, чтобы Штирлица сыграл Арчил 

Гомиашвили, с которым в то время у 

Лиозновой разгорался любовный ро-

ман. Но любовь отдельно, а кино от-

дельно. Лиознова понимала, что Арчил 

не из ее фильма. Да и худсовет не видел 

в образе разведчика Исаева актера, 

игравшего Остапа Бендера в гайдаев-

ской комедии. В общем, актер обиделся 

и уехал в Тбилиси, а Бендер так и остал-

ся его высшим творческим взлетом.

На роль Штирлица пробовались 

самые яркие кинозвезды – Олег Стри-

женов, Юрий Соломин, Иннокентий 

Смоктуновский. Но они, помимо про-

чего, работали в театре и тратить годы 

на съемки в телесериале были не гото-

вы. В итоге режиссер остановила выбор 

на Вячеславе Тихонове, который после 

прославивших его фильмов «Война 

и мир» и «Доживем до понедельника» 

был свободен. Он покорил Лиознову 

умением молчать в кадре, держать па-

узу, что является вершиной актерско-

го мастерства. И сегодня представить 

другого Штирлица невозможно. 

В роли хитроумного нациста Мюл-

лера Лиозновой виделся Всеволод 

Санаев. Но он был секретарем парт-

организации «Мосфильма» и играть 

матерого фашиста наотрез отказал-

ся. Леонид Броневой, в свою очередь, 

не горел желанием примерить на 

себя роль Гитлера, на которую его 

прочили. И фигура Мюллера пока-

залась ему более выигрышной. Он 

рассудил правильно. Сыграв более 

сотни ролей в театре и кино, Броне-

вой в народном сознании так и остал-

ся папашей Мюллером. 

Еще один претендент на роль Гит-

лера Леонид Куравлев, по его соб-

ственным словам, «образ этого анти-

христа не осилил». Ему досталась роль 

одноглазого Курта Айсмана, с кото-

рой он лихо справился. А бесноватого 

фюрера сыграл немецкий актер Фриц 

Диц, уже засветившийся в этом образе 

в эпопее «Освобождение». 

На роль Шелленберга утвердили 

Олега Табакова, внешне похожего на 

реального персонажа. Родственни-

ки генерала после просмотра фильма 

послали Табакову прочувствованное 

письмо: мол, актер позволил им еще 

раз взглянуть на дядюшку Вальтера… 

Во всяком случае, историю эту любил 

рассказывать Юрий Визбор, сыграв-

ший серого кардинала нацистской 

партии Мартина Бормана (и эта роль 

стала одной из главных удач в его ак-

терской биографии).

Съемки начались весной 1971-го 

с киноэкспедиции в ГДР. Там предсто-

яло снять улицы фронтового Берлина, 

сцену родов ребенка радисткой Кэт в 

старинной немецкой клинике «Шари-

Штирлиц, а вас я попрошу остаться
Ровно 50 лет назад на телеэкраны вышел легендарный телефильм «Семнадцать мгновений весны»

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

80 млн
зрителей посмотрели 
премьеру «Семнадцати 
мгновений весны». 
Это был оглушительный 
успех!

В ночь на 12 августа над столицей ожидается пик 
метеорного потока Персеиды. Фаза новолуния не помешает наблюдать звездопад, 

сообщили в Московском планетарии

Новосибирский производитель «Энтопротеин», 
резидент площадки «Сколково», объявил о планах выпуска муки с высоким уровнем 

белка, произведенной из сверчков

КАЛЕНДАРЬ: 11 АВГУСТА

1337

Преподобный Сергий Радонежский 
и его брат Стефан основали мона-
стырь, впоследствии ставший Троице-
Сергиевой лаврой. В XIV–XVII веках мо-
настырь был культурным центром Руси.

1773

Емельян Пугачев, поименовавший себя 
императором Петром III, издал мани-
фест о вольности крепостных, в котором 
призвал «злодеев дворян, разорителей 
крестьян, ловить, казнить и вешать». Бе-
глый донской казак собрал 25-тысяч-

ное войско из раскольников, беглых 
крестьян, башкир, калмыков и татар. 
До самой Казани горели дворянские 
усадьбы и заводы. «Не приведи Бог 
видеть русский бунт, бессмысленный 
и беспощадный!» – произнес устами Пе-
тра Гринева автор «Капитанской дочки».

1818

Скончался Иван Кулибин, изобрета-
тель-самоучка. С 1769 года 30 лет 
он заведовал механической мастер-
ской Петербургской академии наук. 
Руководил производством станков, 

астрономических, физических и нави-
гационных приборов и инструментов.

1845

В Петербурге изготовлен первый 
российский магистральный паровоз 
для строящейся между Петербургом 
и Москвой железной дороги.

1899

Введены «Временные правила» об от-
даче студентов в солдаты за участие 
в студенческом движении.

1920

Основан музей-усадьба «Абрамцево» 
(ныне Государственный историко-ху-
дожественный и литературный музей-
заповедник).

1933

Введена в строй первая домна на за-
воде «Азовсталь» в Мариуполе.

1939

Родился Анатолий Кашпировский, 
доктор-психотерапевт, пытавший-

ся вылечить страну в эпоху пере-
стройки.

1949

Руководство СССР объявило, что пре-
кращает считать Югославию союзни-
ком. А партизанский маршал Тито стал 
вдруг фашистом.

1959

В Москве открыт международный 
аэропорт Шереметьево.

1962

В космос отправился советский кос-
монавт №3 Андриян Николаев.

1973

Центральное телевидение начало по-
каз фильма Татьяны Лиозновой «Сем-
надцать мгновений весны» по роману 
Юлиана Семенова.

1979

Под Днепродзержинском в возду-
хе столкнулись два лайнера Ту-134. 
Погибли 178 человек, включая фут-

больную команду ташкентского «Пах-
такора».

1994

Фидель Кастро отменил ограничения 
на выезд с Кубы, и уже к концу августа 
Остров свободы покинули 20 тысяч 
граждан.

1996

Умерла Ванга (Вангелия Пандева 
Гуштерова), болгарская ясновидящая 
и прорицательница.

1999

Последнее в XX веке полное солнеч-
ное затмение. Кое-кто тогда собрался 
встречать конец света.

2012

Через бухту Золотой Рог во Владивосто-
ке открыт вантовый Золотой мост об-
щей протяженностью перехода 2,1 км 
и с длиной основного пролета 737 ме-
тров. Как и открытый 10 днями ранее 
Русский мост, входит в десятку самых 
длинных подвесных мостов мира.

Татьяна Лиознова 

взяла на себя 

смелость улучшить 

сценарий Юлиана 

Семенова...

Свято-Троицкая Сергиева лавра в XV веке.
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те», а также убийство Штирлицем 

гестаповского провокатора Клауса, 

роль которого исполнял Лев Дуров. 

Но Дурова за рубеж не выпустили, 

поскольку на выездной комиссии 

актер в присущей ему манере стал 

высмеивать нелепость процедуры. 

В итоге важную сцену пришлось 

переписать и позже снять в подмо-

сковном лесу. 

Остальную натуру тоже снима-

ли преимущественно на просто-

рах СССР. Цветочную улицу Берна 

нашли в Старой Риге. Здесь же, у 

рижской гостиницы, сняли встре-

чу нашего разведчика с Борманом. 

Роль трассы Берлин – Берн сыграло 

Челобитьевское шоссе. Застенками 

гестапо стали камеры Бутырской 

тюрьмы. Переход пастора Шлага 

(Ростислав Плятт) через Альпы 

сняли в Грузии. А для интерьерных 

сцен на Киностудии Горького было 

построено несколько декораций: 

коридоры рейхсканцелярии, квар-

тира Штирлица, кабинет Мюллера. 

Съемки шли в напряженном 

ритме. Хотели приурочить показ к 

9 Мая 1973 года. Но премьера была 

отложена по политическим моти-

вам – из-за визита генсека Леонида 

Брежнева в ФРГ. Первую серию зри-

тели увидели лишь 11 августа. Я был 

в то время на студенческой практи-

ке в Минске и хорошо помню, как 

стремительно пустели по вечерам 

улицы большого города: все бежали 

к телевизорам. Говорят, статистика 

преступлений по всей стране резко 

пошла вниз – криминал тоже смо-

трел кино про Штирлица…

Успех был оглушительный. 

По некоторым оценкам, премьеру 

посмотрели 80 миллионов! Только 

первая волна зрительских откли-

ков составила 12 мешков писем, 

которые Лиозновой доставили на 

дом. Сама она, кстати, сериал в тот 

раз не смотрела – после нескольких 

лет напряженной работы у нее не 

осталось на это эмоциональных 

сил. А уже через три месяца по 

просьбам трудящихся состоялся 

повторный показ «Мгновений». 

Леонид Брежнев, расчувствовав-

шись, просил помощников разыс-

кать разведчика Исаева и вручить 

ему звезду Героя. Пришлось главе 

КГБ Юрию Андропову объяснять 

генсеку, что Исаев-Штирлиц – фигу-

ра вымышленная, собирательный 

образ, вобравший в себя судьбы не-

скольких советских разведчиков. 

Тогда Леонид Ильич позвонил «ра-

дистке Кэт» в лице актрисы Екате-

рины Градовой, чтобы выразить ей 

свое восхищение. 

Андропов, став в 1983 году ген-

секом, с изрядным опозданием 

наградил режиссера и группу ак-

теров. Лиознова получила орден Ок-

тябрьской Революции, а Вячеслав 

Тихонов был удостоен звания Героя 

Соцтруда. Но главной наградой ав-

торам фильма стали… анекдоты, 

посвященные Штирлицу и другим 

персонажам «Мгновений». Лиоз-

нову, кстати, анекдоты долгое вре-

мя обижали, пока друг режиссера, 

киновед Вячеслав Шмыров не объ-

яснил Татьяне Михайловне, что это 

высший знак народной любви. За 

всю историю нашего кино анекдо-

тов удостоились только два персо-

нажа: Чапаев и Штирлиц! Т

P.S. Если же говорить серьезно, то 
в этом фильме многое сошлось. Увле-
кательная интрига и тонкий психоло-
гизм. Соединение игрового начала и 
документа, героики и лирики. Замеча-
тельные песни Микаэла Таривердиева 
на стихи Роберта Рождественского, 
вдохновенно исполненные Иосифом 
Кобзоном. А главное, зрителю был яв-
лен образ разведчика, побеждающего 
умного, коварного врага не силой 
мускулов или оружия, а интеллектуаль-
ным и моральным превосходством. 

Такие примеры наперечет.
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